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...Социальной важности!

Х О Ч У  с в о й  д о м
—■ так пишут работники объединения «Контур». Даже гото
вые построить его своими руками

Итоги полугодия

При плане 175.476 квадратных метров 
жилья введено 142.835 квадратных метров.

План выполнен на 81,4 процента.

Н А Ш И  П Р И З Ы
По итогам полугодия специальные при

зы «Народной стройки» присуждаются

Возвращаясь ж напечатанному

Тучи над Солнечны
Два месяца {назад |в (нашей газете была .опубликована — Вот созреет клубника, 

корреспонденция :«3авязли», в которой шла речь » мед- тогда... — говорят товари- 
ленном строительстве жилья для энергетиков ТЭЦ-3 в щи из «Спецстроймеханиза- 
микрорайоне Солнечный. Напомним, что свое отставание ции».
руководители Т*лавтомскстроя оправдывали плохими по- д  нельзя ли вообще не 
годными условиями, обещая в июне исправить положе- трогать озеро? 
ние. Но, увы, оказалось, что обещания (строителей ими и
Остались. Поэтому мы вновь возвращаемся к этой теме, п^ т̂я '̂ня
публикуя письмо (коллектива ФЭЦ-З в редакцию и ком- ^Ри^Гческие з а м е ч а в  со- 
ментарий нашего Корреспондента. ^ ^ а щ и е с я  в кТрреспонден-

«УВАЖАЕМАЯ РЕДАК- чена дорога, в беспорядке ^ о т о к м Г ’'з ^ е й а н ^ Т ш е ^ а
S bL  ^ллективовГлав-

“r a e S  це1ю  Коллектав ТЭЦ-3 неодно- томскстроя. Протокол бес-
стоо^ельстао ^ ь я ^ л ^ е х ^  кратно обращался к Б. А. страстно зафиксировал сле-
е т Г ^ е т  т о ^ т е с я  на Мальцеву и лично, и через дующее: «Управляющий
тчтт ч ^  газету. Мы помним- его обе- трестом «Спецстроймехани-
и ц -d. щание на заседании бюро зация» А. В. Ковалев доло-

Иэбрав начальника Глав- обкома партии о безусловном жил, что статья правильная, 
томскстроя Б. А. Мальце- вводе запланированного жи- за 5 месяцев текущего го- 
ва делегатом XIX Бсесоюз- лья в III—IV кварталах да отставание в выполне- 
ной партийной конференции, 1988 года. Но пока слова нии объемов строительно- 
(комл^унисты доверили ему .расходятся с делом. монтажных работ в микро-
представлять строителей районе Солнечный состави-
всей области. Доверили как персонал ТЭЦ сегодня 2 О6  тысяч рублей, со- 
человеку, который по долж- укомплектован лишь на стояние строительства рас- 
ности обязан достойно и аК- пятьдесят процентов. Спе- смотрено в коллективе. А. В. 
тивно участвовать в пере- циалистов и высомквалифи- Ковалев заверил совет, что 
стройке социалистической Щированных рабочих мы ^ июне на строительстве 
экономики. Конференция пригласить не можем: не- g.j,Qj,Q комплекса численность
подтвердила, что одной из жить. Неукомплектован- рабочих будет доведена до 
первоочередных задач пар- ность приведет к срьшу пу- §q человек, появится 13 
тии является решение жи- ®иа станции, 
лищной_проблемы. В коллек- По поручению коллек

тива ТЭЦ-3 в. ГЛАЗКОВ, 
председатель совета 

трудового коллектива;
А. КУЗНЕЦОВ,

(секретарь партбюро.

единиц техники, кроме то
го, будет организован двух
сменный режим работы. От
ставание будет ликвидиро
вано».

Мы заинтересовались воз
можностями индивидуально
го строительства и сразу же 
почувствовали острый недо
статок информации.

Наши представители уже 
побывали на приеме у глав
ного архитектора города, 
обращались к директору 
объединения, в профсокззную 
организацию. Но узнали на
ши ходоки крайне мало.

Кроме минимума объек
тивной информации, индиви
дуальное строительство об
растает разного рода слуха
ми. А они почти всегда 
противоречат тем, что по
лучены официальным путем. 
Все это отнимает время и 
вносит нездоровый ажиотаж, 
так как работники каждого 
предприятия не хотят остать
ся обделенными, догоняю
щими.

Мы предлагаем обсуждать 
вопросы индивидуального 
строительства и подготовки 
к нему гласно. Например, 
вьгаести, на суд общественно
сти города планировку бу
дущей застройки.

Кроме того, предлагаем 
создать при горисполкоме 
инициативную группу из за
стройщиков, создать обще
ственный орган, который по
мог бы в решении многих 
вопросов.

Рабочие н инженеры 
объединения «Контур» 

(всего 23 подписи). 
КОММЕНТАРИИ «н а 

р о д н о й  с т р о й к и ». В свое 
время, когда только-только 
появилась возможность лю
дям строить себе дома, наша 
газета рассказывала о право-, 
вых и хозяйственных осно
вах этого дела. Но в то вре

мя желающих строить было 
гораздо меньше, чем сейчас. 
Люди поверили в свои си
лы, в свои возможности, и 
вот только на «Контуре» — . 
свыше трехсот заявлений. А 
в целом по городу счет уже 
пошел на тысячи.

Городские органы власти 
проводят определенную ра
боту по подготовке к инди
видуальному строительству. 
Но', во-первых, авторы пись
ма правы: этому делу не
хватает гласности. А во-вто
рых, не пора ли поторопить
ся? Стоит ли создавать еще 
одну очередь на жилье? 
На наш взгляд, такой оче
реди не должно быть вооб
ще. Ведь не требуют себе 
эти люди бесплатную квар
тиру. Требуют только разре
шить и не мешать. Неуже
ли это так много?

Наш корреспондент по
бывал на стройплощадке в 
Солнечном в июле. Но, вид
но, на этот месяц обещание 
А. В. Ковалева не распро-

Александровскому району — введено 62 процента от 
годового ввода жилья

Верхнекетскому району — введено 69 процентов 
Тресту «Томлесстрой»—60,6 процента 
ПМК объединения «Томскнефть» — 100 процентов 
ПМК объединения «Томсктрансгаз» 96,Зпроцен-

задача ТЭЦ-3 — обеспече
ние паром и электроэнер- 
гкей ТНХК.

«Томскстройматериалы» — выполнен

институту

вьшолнен

С последннм звонком «не разъехались на 
каникулы многие школьники. Девятикласс
никам предстояла почти (месячная практи
ка на предприятиях города. ;Эти ребята из 
УПК Ленинского района обучались специ
альности отделочников. И jae просто так, 
для (галочки. Показать свое умение' им 
предстояло в деле, на настоящем много
этажном доме. Семь квартир сдадут ново
селам школьные бригады.

НА СНИМКАХ: строится дом; хоро
шее настроение у Оксаны Фроловой.

Фото В- Кровельщнкова.

та
Объединению 

годовой план
Сибирскому физико-техническому 

вьшолнен годовой план
Упра1вл,ению местной промышленности 

годовой план
Объединению «А(пропромхимия»—вьшолнен годовой 

план
То.мскому нефтехимическому комбинату—91 процент.
В. М. Ромашову, Н. С. Ситникову, А. С. Климентье

ву—жителям Белого Яра. которые в первом полугодии 
уже успели поселиться в пс)строенные своими руками 
дома.

Кожевниковскому району — сдано 7 процентов 
жилья от плана года

Колпашевскому району — 13 процентов
Асиновскому району — 13 процентов
Тресту «Томскжилстрой» — введено 0,9 процента 

жилья от годовой программы
Тресту «Северстрой»—6,5 процента 
Тресту «Томокнефтестрой»—3,8 процента 
РЭУ «Томсшнерго» —7 процентов.
Самусьской РЭБ флота — вьшолнено ноль 
Электромеханическому заводу — выполнено ноль 
Заводу резиновой обуви — выполнено ноль.

тиве ТЭЦ-3 «Томскэнерго 
возник вопрос: гвсе ли делает 
начальник Гл1авггомскстроя 
для вьшолнения своих пла
нов и обязательств?

Строительство ТЭЦ-3 на
чалось в 1984 году. В 1986 КОММЕНТАРИИ КОР- 
году началось с т р ^ л ь с т -  РЕСПОНДЕНТА. Строи- „
во жилья для работников ^ельство в Солнечном ведут странялось. Ни одна из на- 
станции, многие из которых домостроительный комбинат званных руководителем 
приехали и "Рололжают, и трест «Спец- Цифр не подтвердилась.
нов^’отоаны ^^Н ^^ное^ строймеханизация» (инже- Конечно, у строителей 
«то н? сомневается в необ- «ерные сети). Долгое время много объектов, много вот
хопимст™ новой топлоэл^- '^нких же страстных обви-

смысле ничегонеделания). |нителей,, как энергетики
tbS  сетодая no^ropoat со- ^®й'*зс ДСК со скрипом, но ТЭЦ-3. Не случайно в том 
стяв^ет Ж  Шал ^Этозна- нрправляет свои дела, же протоколе было отмече- 
чит что тепла н е л с ^ ^ ч !-  ^  «специальные» стро- но, что трест «Спецстрой- 
юТ’тьюячи м а р ^ ^  ители... Будто специально механизация» не в состоя-
пыу^HBVT тпмтги затягивают они строительст- нии работать на всех строи-

тятт в® дороги, медлят с оконча- тельных объектах, что на-
нием работ на теплотрассе до созда:вать строительные 
и напорной канализации, управления для выполнения 
почти в буквальнбм смысле малых объемов благоустро-

Никто не сомневается, а ®®̂ и в лужу (канаву, напол- ительньгх работ...
вот у товарища Б. А. Маль- “0 ,“ чт’̂ бьГЙ !ать™ 1ако Удивляет одао -  с шкой
цева сомнения: нужна ли дренаж и соорудить на этом шнгов
какая-то ТЭЦ и кому она месте теплофикационную X S hZ .  заК ен и я , клят- 
нужна? РУ-" вы и с какой лешостьюони

Ведь дело доходит до '^1'° мешает «Спецстрой- не вьшолняются. Может, в
смешного. Станция должна механизации»? Ни за что самую пору создавать новый 
быть пущена в эксплуата- ве догадаетесь! Вошервых, трест — «Воздушвамок- 
цию в сентябре текущего дзчники, во-(вторы(х, озеро, строй», с тем чтобы он за- 
года, а строительство дома Оказывается, для того что- нимался созданием не липо- 
для ее работников уводится довести инженерные вых планов, а воздушных
в дали необозримые. Ситуа- коммуникации до логиче- стен, башен, канализацион- 
ция в Солнечном сегодня ского конца, нужно потре- ных насосных станций? 
такова. Финансирование до- вошить прекрасное озерцо. Пусть только и зарплату 
ма №» 4  и инженерных се- з котором, несмотря на работники такого треста по
тей открыто с 1986 года, стрессы, происходящие во- лучают воздушную.
За шесть месяцев 1988 года «РУГ. еще водится рыбка. _  Солнечным сгусти- 
из 2 миллионов 561 тысячи Потревожить—в смысле вЫ- Пасмурно на ду-
рублей строительно-монтаж- ^  S I  сотен'человек жду^^их
ных работ освоено лишь не- “ Г б е о ^ и Т  m  S a  квартир в этом микрорайо- многим более миллиона — ЦЬЦ оерущие воду из озера
менее 50 процентов. Нор- Для своих 
мативный срой строительст- нужд, 
ва—26 месяцев, а строители 
скоро перейдут рубеж трех 
лет. По плану в третьем 
квартале должно быть сда
но 72 квартиры, в четвер
том — 108 квартир. Но та
кими тем,пами строительст
во будет продолжаться и до 
2 0 0 0  года.

Что нас больше всего бес
покоит? То, что нет у стро
ителей, у начальника Глав- 
|гомсистроя рабочей гордо
сти, нет ответственности за 
выполнение своих планов и 
обязательств. Перешли на 
хозрасчет, отрапортовали об 
успехах... Полноценные ли 
это достижения?

В Солнечном сейчас за
пустение, стоят сиротливо 
несколько панелей, не окон-

садоводчесиих не.
С, НИКИФОРОВ.

На днях состоялось заседание Томского областного 
комитета народного контроля, расомотреВ'Шего вопрос 
«О неудовлетворительном строительстве подразделения
ми Главтомскстроя объектов жилья и ком1му1нального 
назначения РЭУ «Томскэнерго». За срыв сроков завер
шения работ по инженерным ком1муникациям и благо
устройства микрорайона Солнечный, отсутствие контро
ля за качеством строительно-монтажных работ управля
ющему трестом «Спецстроймеханизация» А. В. Ковале
ву объявлен строгий выговор. Такое же взыскание выне
сено началвнику ДСК А. М. Брянскому. За допущенную 
бесконтрольность при возведении объектов жилья, низ
кую требовательность к руководителям подведомствен
ных служб и подразделений заместителю начальника 
Главтомскстроя В. К. Куковице объявлен выговор. Эти 
руководители предупреждены, что, если ими не будут 
сделаны энергичные шаги по ликвидации допущенного 
отставания, вводу шилья в предусмотренные сроки, к 
ним будут приняты более строгие меры. О вьшолнении 
данного постановления поручено доложить до 15 октяб
ря 1988 года.

В  Н О В О М  К О Л Х О З Е  

П О - Н О В О М У

в лесном цехе области

Л У Ч Ш И Е  З А  Н Е Д Е Л Ю
В районном социа

листическом с о р е  в н о в  а- 
нии на заготовке кормов по 
итогам прошлой недели по
бедили кормозаготовители 
колхоза имени XXIV съезда 
КПСС, За семь дней они 
заготовили 1,759 тонн сена
жа, 1.094 тонны сена и 8 6  
тонн витаминной травяной 
муки. По накоплению кормо- 
единиц на условную голову 
скота хозяйство - вошло в 
группу лидеров. Здесь запа
сено уже 8 , 6  центнера кор- 
моединиц.

Очень помогают в работе 
стогообразователи, они в

несколько раз увеличивают 
производительность и сво
дят к минимуму ручной 
труд. Высокой выработки 
добивается на косовице трав 
механизатор И. Я. Зейбель.

Полностью механизирован
но заготовляют сено меха
низаторы колхоза имени 50- 
летия Великого Октября 
Ю. М. Абрамов, А. Д. Мал
ков и В. И. Кузьмин. Втро
ем они за день стогуют по 
70— 100 тонн сена. •

Н. СПИРИН.
Шегарский район.

Наша газета уже расска
зывала о выделении Мишу- 
тинского отделения колхоза 
имени Фрунзе в самостоя
тельное хозяйство и о тех 
трудностях, с которыми 
придется столкнуться труже
никам нового колхоза. Ведь 
в жестких условиях само
финансирования и самооку
паемости начинать хозяйст
вовать весьма непросто. Ми- 
шутинцы это понимали.

И вот первое испытание 
— заготовка кормов. В кол
хозе имени Свердлова к ней 
приступили одними из пер
вых в районе. И уже запас
ли на условную голову ско
та по 12,4 центнера кормо- 
единиц. Задание ударного 
месячника перевыполнено, а 
до его окончания остается 
еще целая декада, которую 
здешние кормозаготовители,

безусловно, используют с 
полной отдачей.

Сенажное звено, которое 
возглавляет Николай Пав
лович Ульянов, справилось 
со своим заданием — в 
траншею заложено 1.800 
тонн сенажа. Круглосуточно 
без простоев выдает продук
цию старый АВМ-0,65. В 
склады вывезено более 2 0 0  
тонн витаминных гранул хо
рошего качества. Этот агре
гат обслуживает опытный 
машинист В. М. Иванов. 
звено И. А. Добрих вед" 
заготстку сена. Его заготс 
влено пока немного — око
ло 80 тонн, но травы скоше
ны уже на многих площа
дях. Не сегодня - завтра в 
отчетности появятся цифры 
значительно весомее.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Пять квартир  
от раскряжевщиков

в территориальном производственном объединении 
«Томлеспром» и отраслевом обкоме профсоюза подведены 
итоги ударного двухмесячника по разделке древесины. 
Что он показал? ‘В (новых условиях хозяйствования, тем 
более (ЧТО речь цедется о заключительной фазе (лесо
заготовок '— выпуске готовой продукции,— ответ на этот 
вопрос прояснит в известной степени ход радикальной 
реформы iB «Томлеспроме». Примечательны , несколько 
моментов... Прежде всего, однако, назовем победителей 
я с — новагаш, ‘

PT.pJi '^ЛТИИ

Здравствуй, старый Томск!

П Р И Г Л А Ш А Е М  Н А  С У Б Б О Т Н И К
Работники мастерской «Томскреставрация», не желая 

распылять свои силы на множестве объектов, основной 
точкой приложения сил избрали церковь АЛЕКСЕЕВ- 
СКОГО МОНАСТЫРЯ.

В связи с этим в редак
цию обратился директор ма
стерской Юрий Борисович 
Осокин. Нельзя ли в оче
редной раз пригласить то
мичей для помощи в ре
ставрационных работах?

Честно говоря, мы засом
невались. Субботники по ре
ставрации памятников исто
рии и культуры — дело со
вершенно д^ровольное. И,

как показал опыт прошлого 
года, летом это движение 
стихает. У кого — отпуск, у 
кого — каникулы, у кого — 
мичуринский. Но Юрий Бо
рисович категорически не 
согласился:

— На этом объекте у нас 
сложился уже свой актив. 
Около десятка человек, ко
торые приходят всегда, ког
да есть работа. Этих людей

я сам обзвоню, приглашу. 
Но уверен, что, кроме них, 
есть еще томичи, которые 
любят свой город и готовы 
помочь.

Что ж, попытка не пытка. 
Может быть,, на этот раз по
лучится. Или не получится? 
Отвечать на этот вопрос то
мичам, нашим читателям.

Короче, так: все, кто хо
чет принять участие в вос- 
1'Ланозлении прибежища 
арапа Петра Великого, могут 
в эту субботу в десять утра 
прийти на помощь. Нужно 
добраться до трамвайного

кольца на площади Батень- 
кова, а дальше идти вверх 
по улице Крылова до педа
гогического училища. Там
остановиться, осмотреться и 
двигаться прямо в направ
лении куполов. А здесь вас 
уже встретят.

Те. кто хочет предупре
дить заранее о своем прихо
де (особенно те, кто придет 
не один, а в составе какой- 
либо группы добровольцев), 
мо:Гут позвонить по телефо
ну 2-45-77. Юрий Борисо
вич поможет вам сориенти
роваться.

в п е р " '■" '.ильно ра
ботающий ' -ачала года 
коллектив Парабельского 
леспромхоза. План по про
изводству круглых лесома
териалов выполнен на 158,8' 
процента. На треть пере
крыли плановую программу 
каргасокцы, за которыми 
оставлено второе местб. Тре
тье — у коллектива Асла- 
новского ЛПХ (111,7 про
цента к плану). Правофлан
говые предприятия справи
лись с сортиментной про
граммой мая и июня, стара
ются повысить отпускную 
цену кубометра древесины.
СРЕДИ ЛЕСОПУНКТОВ 

лучшими признаны два: Бе
резовский Парабельского 
ЛПХ и Новоюгинский Карга- 
сокского лесокомбината. У 
них довольно высокие пока
затели по выпуску круглых 
лесоматериалов (соответст
венно 282 и 275 процентов).

СРЕДИ РАЗДЕ1ЮЧНЫХ 
БРИГАД

лидерство отстояли коллек
тивы Ф. Е. Плотникова (Бе
лоярский ЛПК), показавший 
более чем двойную выработ
ку, Б . И. Серги (Парабель-

ский ЛПХ), перевыполнив
ший план на 57,8 процента. 
В. А. Ермаковича — здесь 
результаты в полтора раза 
выше плановых.

А МОМЕНТЫ вырисо
вываются следующие. 
Во-первых, «Томлес

пром» ус'пешно «закрыл» 
программу двухмесячного 
марафона как по общей раз
делке, так и по выпуску 
круглых. В этом смысле воз
можности мая и июня объе
динением не были упущены. 
При плане 540 тысяч, к 
примеру, произведено 554,4 
тысячи кубометров номен
клатурного кругляка, кото
рый отправляется сейчас де- 
ревообработчикам.

СУ1итать «чистые» »кубо
метры специалистам сегод
ня не с руки. Они все чаще 
переводят результаты в руб
левый эквивалент, стремят
ся выразить эффект ударной 
работы в социальном выиг
рыше коллектива. Сверх
плановая кубатура, по оцен
кам планово-экономического 
отдела «Томлеспрома», при
несла в среднем 2 8 8  тысяч 
рублей товарной продукции, 
а после реализации счет ле

созаготовителей пополнится 
примерно 130 тысячами руб
лей прибыли.

От кубометра до прибыль
ного рубля .путь еще не
близкий, однако важно, что 
проглядывается этот рубль 
отчетливо, предполагая (два- 
три года назад о подобном 
приходилось лишь мечтать) 
своего рода социальные га- 

 ̂рантии на предприятиях.
Правда, не на всех. Из 

пяти квартир, которые мож
но построить на накоплен
ные в течение двухмесячни
ка средства, по одной забе
рут, предположим, парабель
цы и каргасокцы, пополнит 
«кошелек» ряд других лес
промхозов. Ничего не до
станется, тем не менее, То- 
гурскому ЛПК, Суйгинскому 
КОЛПХ и Орловскому ЛПХ. 
едва вытянувшим половину 
планового объема. Не уви
дят прибавки также асинов- 
цы, ореховцы, линевцы. 
Экономический закон начи
нает действовать без исклю
чений: деньги тому, кто их 
заслужил. Власть уравни
ловки медленно, но ослабе
вает.

Еще момент. Среднеста
тистическому товарному 
рублю «Томлеспрома» гро
зит опасная болезнь. Симп
томы ее обнаружились лет 
с десяток назад, теперь по
ложение обостряется. Доста
вленный потребителю сорти
мент зачастую не соответст
вует своей стоимости, она 
оказывается завышенной. 
Заметные потери несут от

этого деревообработчикИ,, 
скажем. Томского ЛПК, к 
которым кругляк поступает 
в баржах. По свидетельству 
руководителей комбината, 
качество сырья порой суще
ственно отличается от пара
метров ГОСТа, зафиксиро
ванных в леспромхозах. Что 
тому виной — вопрос от
дельный. Но совершенно оче
виден вывод о необходимо
сти более квалифицирован
ной маркировки древесины 
при разделке на местах. 
По мере перехода деревооб- 
рабатывад)щих цредприятий 
на хозрасчет «раскряжевоч
ные» неувязки особенно 
ощутимы. От очковтиратель
ства подчас двойной урон. 
Добротную продукцию из 
низкосортной древесины по
лучить не удается, а пла
тишь за сырье так, будто 
оно соответствует высшему 
разряду.

Наконец, бросается в гла
за й непоследовательность 
организаторов двухмесячни
ка. Словно забыли они о 
том показателе, который ак
тивно пропагандировали зи
мой,—о(5 отпускной цене за 
раскряжеванный кубометр.
В интересах леспромхозов— 
ее повышать, наращивая ка
чество разделки, прибав
лять таким образом в товар
ности. Горькая ирония ви
дится в , том, что в «Томле'с- 
проме» вновь налегли на 
«вал» — в качестве основ
ных учитываются даже по
казатели вывозки! — под
линно же хозрасчетный кри
терий остался в стороне. В 
итоговом документе он, во 
всяком случае, не фигури
рует. Как ни странно, мол
чаливо согласились с таким 
оборотом дела в обкоме 
профсоюза. Живуча ведом
ственная тоска об объемах 
любой ценой.,.

Н. ПЕТРОВ.
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КУРСОМ ПЕРЕСТРОЙКИ.

Д алеко
в Тегульдете (состоялась встреча представителей дру- 

довых коллективов района с делегатом ,Х1Х |Всесоюзной 
партийной конференции депутатом Верховного Совета 
РСФСР председателем Томского облисполкома Д. ,Е. Вы
соцким.

и с ч е р п а н ы
Выст>ч1ая перед участни

ками встречи, А. Е. Вькоц- 
кий подчеркнул, что XIX 
конференция КПСС без 
преувеличения явилась фо
румом перестройки. На кон
ференции в полной мере 
проявился новый стиль ра
боты руководства партии, 
выразившийся в глубЬко'М 
осмыс.лении проблем, в 
стремлении уйти от привыч
ных методов и шаблонов, в 
деловитости.

Делегация Томской обла
сти коллективно подготови
ла свою платформу. Отве
чая на вопрос пенсионе,ра 
И. И. Тихонова, А. Е. Вы
соцкий отметил, что смысл 
ее содержания — в необхо
димости уделять больше вни
мания сибирскому региону 
— одному' из главных по
ставщиков сырья. Эти ма
териалы были переданы в 
Сететариат конференции.

Делегат отметил высокую 
активность участников кон
ференции. Дискуссии велись 
остро, делегаты смело вы

ражали свою точку зрения. 
Говоря об обсуждении кон
ференцией вопроса о совер
шенствовании политической 
системы общества, А. Е. Вы
соцкий подчеркнул, что не
обходимость обновления су
ществующей системы — 
требование времени, одно из 
условий перестройки.

При обсуждении доклада 
М. С. Горбачева на конфе
ренции большое внимание 
было уделено решению про
довольственной проблемы. 
Необходимо ли(КвидирО'Вать' 
разрыв в условиях жизни 
сельских тружеников и го
рожан, укрепить матери
ально '  техническую базу 
села, повысить престижире- 
стьянского труда.

Все эти проблемы особен
но волнуют жителей села, 
поэтому немало вопросов, 
прозвучавших на встрече,
касались перспектив разви
тия района, отраслей народ
ного хозяйства. Ветеран вой
ны и труда П. Ф. Мурзин 
высказал озабоченность

судьбой малых поселков, 
внедрением арендного под
ряда на откорме скота.

— Укрупнение производ
ства, — ответил Анатолий 
Емельянович^ — ускорило 
процесс ликвидации малых 
сел. Мы не можем допустить 
этого, будем делать все, 
чтобы люди продолжали 
жить и трудиться в таких 
поселках. Арендный подряд 
пока приживается плохо. 
Но нас никто не связывает, 
поэтому такую форму ор
ганизации труда надо все
мерно развивать.

Начальника районного уз
ла связи Л. И. Манееву вол
нует проблема содержания 
личных подсобных хозяйств.

— Область находится на
самообеспечении. Душевое 
потребление мяса в год со
ставляет 72 килограмма, 
молока — 397 килограм
мов, — дает обстоятельный 
ответ А. Е. Высоцкий. — 
Сельское хозяйство Тегуль- 
детского района является ча-- 
стью аграрного сектора об
ласти. Здесь далеко не ис
черпаны возможности увели
чения производства продук
ции. Напри_мер, Цуянгарское 
отделение 'совхоза «Тегуль- 
■детский» в прошлом году на

выращивании нетелей полу
чило суточный привес 400 
граммов. Это значит, что 
животные до кондиционного 
веса выращиваются два с 
половиной года — гораздо 
дольше, чем в хозяйствах, 
где привесы составляют око
ло килограмма.

Анатолий Емельянович 
рассказал о создании в об
ласти крупных мощностей 
по производству мяса. Вве
дение их в строй позволит 
несколько улучшить снабже
ние мясом, И все же без 
личных подсобных хозяйств 
не обойтись.

Выступившие на встрече 
начальник орса Новотегуль- 
детского леспромхоза С. А. 
Игнатенко, ветеран войны и 
труда А. С. Снытко, пред
седатель исполкома Четско- 
го сельского Совета Н. А. 
Расторгуев, начальник Те- 
гульдетского аэропорта
Д. А. Брежнев и другие го
ворили о проблемах соци
ально* - экономической жиз
ни района. На некоторые 
вопросы ответы были даны 
сразу, другие взяты на конт
роль райисполкомом, руко
водством предприятий Те- 
гульдетского района.

Ю. МЫШКИН.

ч

Важнейшее условие
в редакции газеты «Крас

ное- знамя» состоялась 
встреча журналистов об
ластных |И мроттиражны'х 
газет Томска с делегатом 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции, вторым секре
тарем обкома КПСС А. С. 
Зарембо. Это была первая 
из запланированной серии 
встреч работников средств 
массовой информации и 
пропаганды с делегатами 
партноиференции;

А. С. Зарембо подробно 
рассказал журналистам о 
ходе партийного форума, 
прокомментировал отдель

ные выстудленил делегатов 
конференции. Главное вни
мание в состоявшемся раз
говоре было уделено проб
лемам демократизации со
ветского общества как важ
нейшего условия перестро'й- 
ки и реформы политичес
кой системы, резолюции 
партконференции по этому 
вопросу. Делегат подчерк
нул, что в результате со
стоявшейся дискуссии были 
предложены меры по по
вышению роли и авторитета 
Советов в социально-эконо
мической жизни общества, 
предусмотрен ряд важных

де.мо»ратиче|Ских установле
ний. Серьезным экзаменом 
для партийных комитетов, 
каждого коммуниста ста
нет нынешняя отчетно-вы- 
'борная кампания в пар
тийных организациях. Это 
послужит углублению де
мократизации (внутрипар
тийной жизни, активному 
участию людей в обсужде
нии актуальных проблем.

В условиях расширя
ющейся демократии и глас
ности важную роль должны 
сыграть печать, радио, те
левидение. Средства массо
вой информации призваны

всесторонне освещать дея
тельность партийных, со
ветских и общественных 
организаций, пропагандиро
вать накопленный опыт пе
рестройки, быть надежным 
инструментом контроля за 
положением дел. В ходе 
беседы были подробно об
суждены задачи журналис
тов по пропаганде решений 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции. Одним из 
важнейших направлений в 
работе редакционных кол
лективов должна стать мо
билизация трудящихся на 
вьДтолнение Продоволь
ственной программы.

В заключение А. С. За
рембо ответил на вопросы 
журналистов.

М. СЛАВИН.

М А С Т Е Р
Имя ветерана войны и труда 

наставника молодежи Василия Ивановича 
Смокотина хорошо известно в НГДУ 
«Васюганнефть». Опытный токарь умело

выполняет все порученные ему заказы- 
качественно н в срок.

Фото Н. Лесникова.
Вахтовый поселок Пионерный.

Рекорды 
бригад

Двадцать одна брига
да названа в числе луч
ших по итогам двух с по
ловиной лет пятилетки 
Главтомскстроя.

План четырех лет в 
июне сделала бригада 
А. В. Богачева из «От- 
делстроя». Четыре коллек
тива вьшолнили плано
вые задания трех с по
ловиной лет, десять — 
трехлетку, остальные — 
план двух лет и девяти 
месяцев. Среди подржз- 
делеяий лучшие резуль
таты в первой половине 
пятилетки у коллективов 
завода ЖБК-100, тре
стов «Томскжилстрой» и 
к< Спецстроймеханизация». 

(В* ЛЕБЕДЕВ.
В мислё 

передовиков
в  цехе сверл Томско

го завода режущих инст
рументов. подводя итоги 
за полугодие, назвали в 
числе передовиков социа
листического) соревнова
ния бриг ад/ у ,  ко
торой руководят масте
ра-бригадиры Г. И. Лит
винов и А. В. 5 ь1чков.

Бригада вьшолнила 
полугодовой план на 
112,8 процента. Вьшол- 
нен план и по номенкла
туре изделий. А план по
ставок по договорам кол
лектив вьшолнял уже за 
целый год. В числе луч
ших работников бригады 
называют выборщицу 
Драсильникову, наладчи
ка Бормотова, шлифов
щицу Лапину и других 
передовиков производст
ва.

Л. ВИКТОРОВА.

КАК РАЗВИВАТЬСЯ КОММУНАЛЬНОЙ СЛ УЖ БЕ^

п р о е к т а  Д О  о б ъ е к т а
в Советском районе медленно сооружается производственная база {жилищно-ремонтного треста.

Сегодняшняя почта все 
острее ставит вэпросы о со
держании и ремонте жило
го фонда, находящегося на 
балансе этого треста, А в 
связи с запланированным 
приемом ведомственного жи
лья необходимость производ- 
ствскЯбй' базы является на
стоятельной. Еще при под
готовке статьи «Отписка» 
(«Красное знамя», 7.03.1987 
год) о повторных жалобах 
на ремонт председатель рай
исполкома А. И. Полин уве
рял, что с выводом. базы 
многие проблемы отпадут 
сами собой. Уже определен 
подрядчик — Главтомск- 
строй, дело стало лишь за 
проектно - сметной доку
ментацией. С тех пор про
шло больше года. Как же 
сегодня идут дела на соору
жении бцзы?

Строительная площадка 
расположена в конце лр. 
Фрунзе — на месте бывших 
мичуринских участков;. Не 
скажешь, что работы здесь 
идут полным ходом. Лишь 
изредка появится одна-дру: 
гая автомашина, высыплет

очередную порцию грунта,, и 
опять тишина.

— Да, выполняем отсып
ку, — сказал управляющий 
трестом «Спецстроймехани- 
зация» А. В. Ковалев, — 
вернее, уже закончили вер
тикальную планировку. На 
июль запланирована забив
ка свай, больше ничего сде
лать не сможем, так как 
нет проектно-сметной доку
ментации и не открыто фи
нансирование.

— Боюсь, что и в следу
ющем году не сможем при
ступить к строительству, — 
продолжает разговор глав
ный инженер треста «Томск- 
промстрой» В. В, Лагунов, 
— хотя в.полне могли бы 
освоить запланированные 
370 тысяч рублей. Как мы 
можем взять в план этот 
объект, если до сих пор нет ■ 
проектно-сметной докумен
тации, а ее нужно было 
представить до 1 июня? 
Время уходит.

Помните высказанные 
полтора года назад слова 
А. И. Полина о том, что 
дело уперлось в проектно
сметную документацию?

Правда, Анатолий Иванович 
успокоил: есть договорен
ность с проектной органи
зацией, которая подготовит 
все необходимые расчеты. 
Что это за фирма? Инсти
тут «Томскагропромпро- 
ект». Директор А. А. Тро
фимов, как депутат районно
го Совета, согласился вы
полнить непрофильную ра
боту.

— К разработке доку
ментации приступили без 
всякого лимита на проект
ные работы, — сказал он. 
— 'На общественных нача
лах, хотя это нам и невы
годно. Только недавно за
казчик — производственное 
жилищно - ремонтное уп
равление — перечислил 
нам 9 тысяч рублей аванса.

Можно ли упрекнуть ин
ститут в том, что он задер
живает подготовку расче
тов? Вряд ли. На каком-то 
)этапе разработку генплана 
пришлось застопорить, хотя 
уже была выдана омета на 
снос мичуринских участков, 
вертикальную планировкй^. 
Жильцы домов по соседству

с будущей стро'ител1?ной i 
площадкой, обеспокоенные 
цеблагоприягной экологиче
ской обстановкой, в кото
рой повинны «Эмальпроиз- 
водство» и объединение 
«Томскстройтранс», подня
ли шум: строить базу не
дадим! После длительных 
переговоров между жиль
цами, с одной стороны, (И ру
ководителями исполкома — 
с другой, наконец было най
дено компромиссное реше
ние: отделить дома от базы 
пягидесятим'етровой зеле
ной зоной. Естественно, 
пришлось переделывать ген
план.

— Территорию «ужали», 
чтобы выдержать ширину 
зеленой зоны и не выйти за 
«красную» линию, — пока
зывают наброски размеще
ния объектов начальник от
дела комплексного планиро
вания № 2 института А. А. 
Рихтер и архитектор ,Т. И. 
Гнедых. — Поэтому появи
лась дополнительная работа 
по перепланированию зда
ний и фундаментов.

А. А. Рихтер считает, что 
работа проведена серьезная,

и в адрес отдела не должно 
быть претензий. Оконча
тельно не готова проектно- 
сметная документация на 
первую очередь базы, по
тому, что заказчик не вы
дал рекомендации на разме
щение оборудования, при
вязку электросхем.

Совсем иная точка зре
ния на этот счет у заказ
чика.

— С проектировщиками мы 
встречаемся каждую неде
лю; — сказал начальник 
ПЖРУ А. А. Адаховский,— 
обговариваем все детали, 
уточняем разработку. И они 
могли бы поинтересоваться, 
куда и что размещать. Вто
рое: свои предложения мы 
высказывали еще год назад. 
Какие могут быть вопросы? 
Они надуманные!

Знакомая ситуация: когда 
нет согласия — начинают
ся ссылки друг на друга.. 
Кто прав, а кто виноват — 
определить в таких сл5ша- 
ях сложно. Но надо. Пред
седатель Советского райис
полкома А. И. Полин согла
сен, что время упущено, но, 
мол, трест «Спецстроймеха-

низация» вот-вот приступит 
к забивке свай, а там .трест 
«Том|скпромстрой» начнет 
монтаж объектов. Причем 
они в модульном исполне
нии, и «поднять» их проще 
и быстрее.

Однако теперь выясняет
ся, что забивать сваи еще 
нельзя, так как не создана 
обещанная в первую оче
редь зеленая зона. Сейчас, 
правда, завозится грунт, 
планируется разбивка цвет
ников, но крупномерные де
ревья придется высадить 
только осенью. Выходит, 
отодвигается и начало стро
ительства. Но, поскольку 
генподрядчик еще не полу
чил проектно-сметную доку
ментацию и уже не может 
записать объект в свои пла
ны, стройка будет обрастать 
«бородой» в течение всего 
последующего года, кото
рый, кстати, является сда
точным для первой очереди 
— гаража и мастерских.

А ведь все могло быть 
иначе, будь заказчик порас
торопнее. Если еще в мае 
окончательно решился воп
рос с местом для строитель
ной площадки, то и надо бы
ло сосредоточить силы н а \ 
облагораживании этой бу
ферной территории, а не 
отодвигать ее на осень.

А. ТОРОПОВ.
г. Томск.

Возвращаясь к напечатанному

МЕНЬШЕ cm о РЫБЕ, БОЛЬШЕ ДЕЛА

Несколько страниц статистики-

ТВОЕ ЗДОРОВЬЕ, СИБИРЯК
Сегодня, как никогда ра

нее, вопросы охраны здо
ровья и демографической 
политики поставлены в ранг 
основных проблем при раз
работке генеральных схем 
размещения и развития про
изводительных сил. Для 
Томской области это осо
бенно актуально. Ведь у 
нас темпы роста населения 
значительно выше, чем в 
целом по Западной Сибири 

, и на отдельных ее админи
стративных территориях. 
Специфика заключается и в 
резком росте городского на
селения. Так, если с 1959

года по 1984-й в Кемеров
ской области число горожан 
увеличилось на 25%, в Но
восибирской — на 56%, то 
в нашей области—на 80%.

По естественному приро
сту населения Томскую об
ласть относят к регионам с 
высокими показателями. 
Рождаемость у нас выше, а 
смертность ниже, чем в рес
публике и в Западно-Сибир
ском регионе. Это видно из 
таблицы (первая цифра по 
годам — рождаемость, вто
рая — смертность, третья 
— естественный прирост 
населения).

1981 г. 1982 г. 1983 г. 1984 г. 1985 г. 1986 г. 1987 г.

Область 18 18,5 17,4 17,5 17,1 19,8 17,5
Город 18,1 18,4 18,4 17,9 15,5 19,8 17i,4

Четкую тенденцию к 
снижению имеет заболева
емость с • временной утра
той трудоспособности. Этот 
объективный показатель 
здоровья эконоМ'Ически ак
тивного населения изменил
ся в различных отраслях 
-народного хозяйства. ко

нечно, не сам по себе. 
Улучшились условия труда, 
санитарно-бытовое обеспе
чение работников.

Заболеваемость с времен
ной утратой трудоспособ
ности характеризуется в 
последние годы кшд'- 
цифрами (в днях на :iOG ра
ботающих):

1985 г. 1986 г. 1987 г.

1980 Г, 1983 Г. 1986 г.

Томская
область 18,2 9,8 8,4 20,5 9,2 11,3 19,3 8А .10,9
РСФСР 15,9 11 4,9 17,5 11 6,5 ТЛЯ 10,4 6,8
Западная
Сибирь 17.9 10,4 7,5 20,2 10.1 10,1

Область
Город

962,1
976

931,5
936

914.2
911.2

У мужчин с 1970 по 1983 
год отмечена тенденция 
увеличения продолжитель
ности жизни. Но здесь есть 
над чем пораз.мышлять: у
горожан она выросла на 1,5 
года, а у жителей села — 
всего на 0,03 года. И да
лее. У горожанок средняя 
продолжительность жизни 
увеличилась на 1,16 года, а 
вот у сельских женщин да
же сократилась на 0,48 го
да. Общая структура смерт
ности существенно не отли- - 
чается от таковой в целом 
по Западной. Сибири: на
первом месте—болез(ни си
стемы кровообращения, на 
втором — иовообразования, 
далее соответственно — 
травмы и отравления, бо
лезни органов дыхания.

болезни органов пищеваре
ния. инфекционные и пара
зитарные болезни.

Санитарно - гигиеничес
кое благополучие населения 
определяют по цифрам 
детской, смертности. До 
1980 г. в Томской области 
она была выше, чем в 
РСФСР. В целом значи
тельно выше темпы сниже
ния детской смертности. 
Они составляют (из расчета 
умерших до года детей на
1.000 родившихся): в 1965 
году — 24,7, в 1984-м — 
17,5, в 1985-м--1б,5, * в. 
1986-м—19,8. в прошлом 
году— 16,5.

По области и г. Томску 
детская смертность харак
теризуется цифрами:

Санитарная служба при 
проведении лабораторных 
исследований теперь реже 
констатирует факторы не
удовлетворительного состо
яния производственной сре
ды. Сравним два послед
них года. Если в 1985 году 
на предприятиях Томска не 
отвечали санитарным требо
ваниям по шуму 23,4% 
проб, по метеофакторам — 
13,3%, загазованности и 
запыленности—27,6%, то в 
1987 году эти показатели 
со.ответственно составлял-й: 
8 %: 0,5%;. 10,9%, Мершри- 
ятия по улучшению усло
вий труда позволили сокра
тить трудопотери на ТЗРО 
на 24%, ТЭМЗе—на 22,3, 
химфармзаводе — на 25,7, 
шичфабрике «Сибирь» — на 
26,7%. Есть, правда, пред
приятия, где заболеваемость 
остается высокой.

Продолжим анализ. В 
структуре заболеваемости с

временной утратой трудо
способности на перво-м мес
те продолжают оставаться 
трудопотери по уходу за 
больными. Далее идут про
студные заболевания и за
болевания систем костно- 
мышечной и периферичес
кой нервной.

Надо отметить, что 
структура заболев|ЬемЬсТ|И 
по различным отраслям на
родного хозяйства неодно
значна. Так, показатели 
заболеваний язвой желудка 
выше областных показате
лей на предприятиях авто
транспорта и шоссейных 
дорог: сказываются наруше
ния режима питания води
телей. Чаще они болеют и 
гипертонией. Удельный вес 
простудных 1зарол)эваний 
выше на предприятиях ге
ологоразведки.

В структуре общей забо
леваемости взрослого насе- 
л(ения на перво'м; месте—за

болевания сердечно-(соС|у- 
дистой системы: гипертония, 
ишемическая болезнь
сердца. Тут показатели 
города Томска аналогичны 
областным и за три года 
Еоаросли на 11%. На вто
ром месте — заболевания 
желудочно-кишечного (трак
та, среди которых превали
рует желчекаменная бо
лезнь, а затем идут язва 
желу-дка и гастриты. Уро- 
вен' заболеваемости желче- 
к;. .пенной болезнью в пери
од 1985—1987 гг, изме
нился очень мало. Язва же
лудка за указанный период 
выявляется несколько ча
ще.

На одном из последних 
мест стоит в области и 
г. Томске заболеваемость по
чек. Здесь показатели в 2 
раза ниже республиканских.

Е!сл:и говорить о детях, 
то  ̂ общая заболеваемость 
этой части населения, начи
ная  ̂с 1980 года, имеет 
устойчивую тенденцию к 
снижению. Правда, в 1987 
году кривая заболеваемости 
поднималась. Мы объясня
ем это реопираторньпути ви
русными инфекциями. На 
втором месте — пневмо- 
нии. И это тревожно, хотя 
показатели пока ниже об
ластных и республиканских. 
Стабильны цифры заболе
ваний почек: если в 1985 г. 
на 1 . 0 0 0  детей они составля
ли 2,5, то сейчас—2,6.

Надо отметить рост ал
лергозов среди' детей (в 
1985 г. — 1,6, в 1986 -  
1987 гг.—2,3), Тут, возмож
но, сказалось и открытие 
городского ,алл(ертоф:гич€)с-

кого кабинета—улучшилось 
выявление таких больньгх. 
Основные же причины, ско
рее всего, таковы: широкое 
применение бытовых хими
ческих препаратов и то, что 
Томск входит в регион кра
евой патологии описторхо- 
за, одним из клинических 
проявлений которого явля
ется аллергия.

Многих интересует, ка
кое влияние оказывает на 
здоровье детей окружа
ющая среда. Исследования 
ученых ТМИ показали, 
что в районах с повышен
ными концентрациями ат- 
м)осферных загрязнений 
(«Эмальпроизводсгво» объ
единения «Сибкабель», 
ТЗРИ) дети болеют, в том 
числе и аллергозами, в 
2 —2,5 раза чаще, чем в 
контрольных точках города. 
Особенно чутко реагируют 
бронхо-легочная система и 
ЛОР-органы.

Кафедрой общей гигиены 
мединститута проведены 
также исследования по 
оценке заболеваемости дет
ского населения в северной 
части областного центра. 
Учитывалось при этом, что 
здесь введены и строятся 
мощности Томского нефте- 
хима (полипропилена, ме
танола), а также действуют 
другие предприятия. Дан
ные, полученные по итогам 
пяти лет (1980— 1985 гг.), 
не выявили достоверных 
различий в показателях за- 
болеваетцостн детей). Рабо
ты эти продолжаются.

Н. ЗИНЧЕНКО, 
главный врач областной 

санэпидстанции.

В газете «Красное знамя» 
4 июня было опубликовано 
интервью на актуальную те
му «Ловись, рыбка». К со
жалению, у нас в Каргаске 
никаких изменений в орга
низации ловли не произошло.

До сих пор договора охот- 
общества с райрыболовпо- 
требсоюзом нет. Любитель
ские водоемы, как были 
изъяты в начале восьмидеся
тых годов инспекцией рыбо
охраны по вине бывшего 
правления общества, кото
рое своевременно не офор
мило документы, так остают
ся изъятыми и до сих пор. 
Новое руководство общества 
несколько раз обращалось и 
в областное управление об
щества, и в инспекцию рыбо
охраны, но воз и ньше там. 
И спять любители Каргаска 
на свой страх и риск пома
леньку рыбачат. Неболыное 
число счастливчиков, кото
рые успели заключить дого- 

 ̂ вор с коопзверопромхозом, 
привезут рыбку утром све- 

, женькую, и у них ее сразу 
на берегу и примут.

Построили в Каргаске 
колбасный цех, а колбаску 
не всегда' купишь. Но вот 
камеру для копчения рыбы 
сделать не удосужились. А 
сколько можно было вьшу- 
стить копченой рыбы! И 
почему бы от любителей не 
принимать рыбу и рыбоза
воду, она, что, хуже, качест
вом, чем у гослова?

Сколько пустых разгово
ров идет насчет водоемов, 
сколько иописано бумаги, 
сколько впустую затрачено 
времени работниками всех 
рангов —подсчитать трудно. 
Если бы их было меньше, 
то дела было бы безусловно 
больше...

В пятидесятых-шестидеся
тых годах во все стороны 
от Каргаска на 10—20 ки
лометров действовали шесть ' 
рыбоартелей и три колхоза, 
имевшие бригады рыбаков. 
Всем хватало и водоемов, и 
рыбы, а планы были по
больше, чем сейчас. А что 
сейчас? У рыбозавода—план 
14.400 центнеров и трид
цать рыбаков, которые го
дами не бывают на м.ногих 
водоемах, где рыба в зим
ний период гибнет. А мы 
все говорим, говорим...

Это ли не бюрократиче
ский, чиновничий подход?

Не секрет, что рыба в . 
большинстве случаев гибнет 
от заморов зимой, а также 
от загрязнения водоемов 
промышленными стоками. 
Безусловно, запасы рыбы 
уменьшаются и от вылова 
рыбы весной, когда она 
спускается из таежных ре

чек на нерест. Но именно в 
этот период рыбозаводы вы
лавливают ее сотнями тонн! 
Причем вылавливают че- 
бачков, ельчиков размером 
семьдесять сантиметров. 
Ну для чего такая бесхо
зяйственность? Ответ один 
— для плана.

В интервью вспомнили, 
что на прилавках когда-то 
бц1ла даже стерлядь. Но по
чему не стало? Частичной 
причиной является то," что 
стали сотнями выставлять 
фитили, в которые зимой в 
определенное время ( 1 0  — 
15 дней) попадает мелкая 
стерлядь, которая подходит 
к берегу. И много ее гибнет 
на морозе. Но разве на это 
время нельзя анять фитили 
или дать ей проход? Опять 
же все делается только ра
ди плана!

Вот и областное управле
ние общества охотников и 
рыболовов., как явствует из 
интервью, заняло только 
потребительскую позицию,, а 
о воспроизводстве запасов 
рыбы — ни слова. А ведь 
многотысячная армия чле
нов общества может спа
сти столько мальков, кото
рые ^станут промысловой 
рыбой, что такое количест
во им и не выловить!

А где же инспекция ры
боохраны? Разве это не ее 
кровное дело — занимать
ся вопросами воспроизвод
ства?

Молодежь с большим удо
вольствием провела бы 
время на природе, да 'еще с 
пользой, спасая мальков. 
Для этого многого не надо, 
только небольшие, 5  — 7  
метров, неводки из малько
вой фели.

Ежегодно «Верхнеобьрыб- 
вод» затшчивает 430 — 460 
тысяч р;^л'ейдлл'рыбаврдн.ой 
мелиорации. Жители Карга- 
сокского ■ района хоро'шо 
знают, какими стали озера 
после этой «мелиорации». 
Водились в них рыба, он
датра, а сейчас это заросли, 
превратившиеся в болота. 
Кто-то еще додумался ко
пать канавы для спуска во
ды на заливных лугах. По
сле первого же паводка все 
канавы затянуло илом. Что 
это нельзя делать—знал ко
гда-то самый неграмотный 
мужик.

В 1980 году исполком 
райсовета принял решение, 
которое обязывало охотоб- 
щесвво, рыбозавод, инспек
цию рыбоохраны, коопзве- 
роцромхозы организовать 
спасение молоди. На этом 
все и кончилось.С. симкин,

ветеран войны и труда.

После того, как выступила газета

ссДавайте уважать друг друга»
Корреспонденция рбсуждена 

в горисполкоме с работника
ми мебельного комбината. За
меститель председателя Том
ского горисполкома ,В. В. Гар- 
тун сообщил: («Крйтина не-
удовлетворительной работы 
комбината в цепочке «произ

водство —торговля — покупатель» 
признана правильной. Разра
ботанные комбинатом ' меро
приятия по улучшению каче
ства изделий, взаимосвязей с 
партнерами, в том числе и 
проведение совместных дней 
качества, взяты под контроль».
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ВСТРЕЧАЙТЕСЬ 
С ИЗБИРАТЕЛЯИИ

•  Слово и дело депутата
•  В беде автотранспортники 
областного центра

Мне посчастливилось быть 
депутатом районных Сове
тов в течение 26 лет. Я 
очень горжусь тем, что из

верное, в таком случае на
до как-то информировать из
бирателей. Но за весь пери
од была только одна встре-

бирателн оказывали мне до- с депутатом Влади- 
верие. Я старался выпол- миром Максимовичем Кето- 
нять их просьбы и наказы, ®ым. А остальных депута- 
ездил каждый квартал к тов я не видел. Между тем 
своим избирателям, причем встречи с избирателями не
добирался на лошадках за обходимы. У людей много 
60—80 километров, не от- 'пррблем. Вот наши дома
кладывая поездки и в зим
нее время при 40—45 гра
дусах мороза. И сейчас сам 
охотно хожу на встречи с 
депутатами. Одна из них 
была накануне выборов. Из
биратели встречались с на
шими уважаемыми кандида
тами; в областной Совет —

AWq 124, 126, семнадцать 
лет как заселены, а терри
тория до сих пор не очище
на от строительного мусо
ра. Совершенно негде иг
рать детям.

Дорогие депутаты! Обра
щаюсь к вам; не стесняй
тесь своих избирателей, ча-

.Кетовым Владимиром Мак: встречайтесь с ними,
симовиче.м, в городской —
Прокопенко Оксаной Пет
ровной,' в районный —
Бришевич Ниной Николаев
ной. На встрече им были 
даны наказы. И вот прошло 
уже довольно много време
ни. Как же выполняются 
просьбы избирателей? А не 
знаем. Я понимаю, что от
дельные наказы выполнить 
быстро невозможно, но, на-

■крепче опирайтесь на актив, 
тогда вам будет легче ' вы
полнять ВОЛЮ' избирателей, 
а главное — вы сможете 
плодотворней участвовать в 
сессиях и решать вопросы 
от имени избирателей.

С уважением 
Г. СВАРОВСКИИ, 

ветеран труда, {инвалид 
Великой Отечественной 

войны.

•  Зачем досмотр на вахтах!
•  Дав клятву Гиппократа
•  Тени забытых предков

Доброе слово
Нам, ветеранам войны, ча

сто приходится бывать в 
Томске. Недуги вынуждают 
посещать больницу. ]Ездим 
на автобусе, (часто покупаем 
билеты у кассиров Томского 
автовокзала Натальи (Нико
лаевны ,Котовой |и |Любовн 
Васильевны Бйл;абашнворй. 
Не помним случая, чтобы 
они небрежно отнеслись к 
пассажирам.

Мы, ,пожилые люди, рсо-  
бенно ценим (внимание I к 
себе. Оно необходимо цам, 
так как  ободряет, прибавля
ет сил. М ы не говорим о 
каком-то особом внимании. 
Нам достаточно доброго ело 
ва, приветливой улыбки, 
Все йто много рначит для 
человека, утратившего мо 
лодую подвижность н  лов 
кость, а  порой н  веру  се 
бя. Именно поэтому мы 
очень благодарны да  {чут
кость и внимание Н . <Н. (Ко 
ТОБОЙ и Л. (В. Балабашиной 

В. СТЕПАНЕНКО,
|Г. /ГУНДАРЕВ,

С. К О ЗЫ РЕ В  и  Др.
НА СНИМ КЕ А. Василь

ева '(слева направо): Л. В. 
Балабаш ина н  Н . Н . Кото
ва.

Т Е С Н О  Н А  У Л И Ц А Х  Т О М С К А
Читательский запрос 500 водителей и инженерно-техни

ческих работников автопредприятий областного центра 

председателю горисполкома Б. А. Ковригину.
Обращаются к вам води- тав и смену... А каково лю

тели. Мы очень надеемся, дям на -дорогах, почти 
что сегодня в обстановке сплошь покрытых ямами и 
гласности и открытости, рытвинами, с постоянно от- 
ож.и,вления во всех сферах «рытыми люками колодцев, 
нашей жизни, в особенности ' торчащими трамвайными 
после состоявшейся XIX рельсами. Голова у водите- 
Вс-есоюзной партийной «он- лей начинает болеть уже 
ференции, вы, Борис Алек- после трех-четырех часов 
сандрович, услышите нас, работы, А сотни людей на-
поймете, что дальше тер
петь подобное нельзя.

Н ас радует.'" что растёт 
родной город, строятся пред
приятия, дома и целые жи-

прасно ждут нас на оста
новках!

Нам кажется,' «отцы го
рода» потому так терпимы к 
томским дорогам, ■ что пере-

лые кварталы. Транспорта двигаются больше на перюо- 
становится i»ce больше и нальных машинах. А не мё- 
больше, а дороги не стро: шало хотя бы иногда послу- 
ятся. Более того, из ру« шать, о чем говорят пасса- 
вон плохо ремонтируются .жиры переполненных авто- 
имеющиеся. В иные дни де- бусов- и троллейбусов, 
сятки автобусов, троллейбу- -Разговоры о строительст- 
ссв и такси сходят с линии ве дорог ведутся уже много 
|ИВ-за поломо.К(, не отрабо- - лет. Например, Комсомоль

ский проспект «мусолят» 
уже вторую пятилетку. - Но 
он тоже не решит пробле
мы.

Разгрузить улицы помо
жет объездная дорога. Где 
это видано, чтобы чуть ли 
не через центр города везли 
бревна, мусор, навоз, про
водили экскаваторы и буль
дозеры. У наших соседей — 
в Новосибирске, . Кемерове, 
Омске — это невозможно, 
А почему возможно у нас?

Особенно трудно водите
лям автобусов. Вы посмот
рите, что творится у поли
клиники № 4. Чтобы про
ехать здесь по улице Пуш
кина!. сто'ишь 15—20 |Мя,- 
нут. Люди нервничают, опа
здывают на работу. Мы пе
режигаем впустую горючее.

не продохнуть от выхлоп
ных rasoiB.

Мы уже не говорим о пе- 
■шехо-дах. CmiO',треть жалко, 
особенно на детей. Шараха
ются, бедные, из-под колес. 
Ведь на весь Томск, счи
тай, один подземный пере
ход, которым пользоваться 
почему-то не заставляют.

А сколько терпеть ведом
ственное самодурство же
лезнодорожников, перекрь^ 
вающих на 30—40 минут 
переезд через линию авто
бусам 1 2 -го маршрута? 
Ведь уже было решено пе
ренести объезд. Но кто вы
полнит решение? ^

Сколько мы уже слыша
ли пустых обещаний о стро
ительстве дорог, подземных 
переходов, ремонте проез
жей части, ■ в первую оче
редь по автббусньш марш
рутам. Их давали началь
ник управления дорожного 
строительства и благоуст
ройства А. В. Михайлов, 
ваш заместитель В. В. Гон

чар в газетах, в передачах 
по радио и телевидению. 
Когда же начнется пере
стройка в дорожном деле? 
Почему не наказаны те, кто 
только обещает, но ничего 
не делает? Когда вы поду
маете о людях?

Очень надеемся, уважае
мый Борис Александрович, 
что вы по-иному построите 
свою деятельность на новом 
ответственном посту, помо
жете разработать и, начать 
выполнять программу до
рожного строительства, ре
организуете наконец рабо- 
4’У .городского транспорта! 
Поверьте, больше -терпеть 
нельзя!

Л. Ш АБАНОВ, ин
структор по безопасности 
движения ПАТП-1, Д . Ш Е
ИН, Ц Ы РО , РЕЧИЦ- 
КИИ, КРУПКИН, ЧЕ- 
РЕМ НЫ Х, ОРЕХОВ и 
другие водители ПАТП-1, 
ПАТП-2, автоколонны 
№  1977, ПАТП-З (всегб

более бОО подписей).

Читатели требуют дела-----—--------

Л е г к о  л и  б ы т ь СПАСИБО, ТОМИЧИ, ЗА ЛЕСНЮ!
« б е л о й в о р о н о й » ?

Никогда не думали, засе- многом, как мы считаем, по 
ляясь в новый дом по улн- вине администрации завода 
це Железнодорожной. 32, ГПЗ-5, который обслужива- 
что уже через каких-то ет все соседние дома. В 
с€Мь-восел1ь лет будем ис- округе только наш дом от- 
пытывать такое бедственное носится к Октябрьскому 
положение. А последние три райисполко,му. Он как «бе- 
года только и делаем; что. лая ворона». Рядом посто- 
добиваемся поочередно то янно ведутся раскопки, у 
холодной или горячей воды, аюстроенных погребов

Недавно мы, ветераны 
19-й гвардейской дивизии,- 
уходившей на фронт из 
Томска, возвратились из 
Москвы. На этот раз встре
ча бывших воиновюднопол- 
чан проходила в столице. 

-Более трехсот человек при
ехали на встречу со всех 
концов страны. Всем нам 
был оказан радушный при
ем.

Торжественное открытие

комсорг 61-го гвардейского лась впервые. Песня роди- 
полка, ныне генерал-полкО'В- лась ,в Томске. От имени 
ник М. И. Дружинин. От всех ветеранов дивизии опа- 
имени то,мичей воинов-одно- сибо вам, томичи, за пес- 
пол^чан приветствовал быв- ню!
ший политрук роты В. Г. Ветераны провели уроки 
Иванов. На торжественном мужества в 28-й спецшколе, 
собрании выступили также посетили Мавзолей В. И. 
руководители школьных по- Ленина и возложили венок, 
исковых - отрядов из Моек- побывали в музее В. И. Ле
вы, Томска, Витебска, Ка- нина, возложили венок к 
лининграда. _ могиле Неизвестного солда-

На второй день состоя-

хлам. Пытались найти кон
такт с директором завода 
Ю. О. Гальвасом, но безус
пешно. Не пожелал встре
титься с нашими предста
вителями и заместитель ди
ректора завода А. Е. Ав- 

мы к начальнику химович. А ведь в нашем 
Ю. И. Отрепову, доме более половины жиль

цов работает на ГПЗ-5.
■Вмешательство' требуется 

самое срочное. Ремонт мож
но провести только в лет
ние месяцы. Мы требуем 
дела, а не пустых обеща
ний.

От имени жильцов 
129-квартнрного дома

то страдаем от недостатка 
тепла. Подвал затоплен,, и 
сантехникам впору пользо
ваться плавсредствами, что
бы устранить неисправность. 
Но они этого, понятно, не 
хотят. И напрасно обраща
емся 
ЖЭУ-4
технику - строителю Е. Д. 
Петроченкб, начальнику 
горжилуправления А. А. 
Адаховскому — никто на 
вызовы не является. Сегод
ня, правда, дом вроде по
ставили на плановый ре
монт. Но, пожалуй, можно 
и на капитальный

та.
встречи состоялось в театре лись отчет и . выборы совета т, ,
и.мени А. С. Пушкина. Из 'ветеранов,. Председателем “^ши заполнены
Центрального музея Воору- совета вновь избран А Я предела. Это волнующее
........... .. - "  Лимбергер. Учащиеся 2в-й событие останется в памя-

спецшколы г. Москвы дали псю жизнь,
ветеранам концерт. Особен- Ф. ЧУ ЛЬЖ А Н ОВ ,
но всем понравилась песня, ветеран 19-й гвардейской 
посвященная 19-й гвардей- стрелковой {дивизии, 
ской тринщы орденоносной г мыски
дивизии,' которая исполни- кемеровской области.

женных Сил СССР сюда 
были доставлены знамена 
дивизии и четырех- входив
ших в нее полков.

С докладом о боевом пу
ти дивизии выступил Герой 
Советского Союза, бывший

Встретились письма

П О М О Г А Ю Т ,

Н Е  С Т Р А Х У Я С Ь
По-раэному понимают дома. На этот раз меня по- 

клятву Гиппократа. С рас- местилн в урологическое от
четливым хладнокровием деление горбольницы № 3 . 
избавить себя от лишней Здесь Юрий Никифорович 
мороки или, сопереживая Жуков и мой лечащий врач 
больному, помочь, не Виктор Федорович Матю- 
страхуя себя от ответствен- шев решили сделать мне 
ности, твердо надеясь на операцию, 
свой опыт и умелые руки. Я знаю, нелегко при- 
Эти^ наблюдения сделаны шлось моим спасителям. Но 
мной, как говорится, из все было рассчитано и под
личной практики. ' готовлено к операции, ко-

В 1982 году я попала в прошла успешно. Им
помогали прекрасные ане 

факультетскую клинику по отезиологи. Сейчас прекра 
«скорой». После проведен- тились мучительные боли, 
лого обследования меня стабилизировалось давле- 
вьшисали, сказав при этом, н-ие,
что мне надо удалять поч- Я хочу, чтобы жители на- 
ку, но в мои годы (мне то- шей области знали об этих 
гда было 72) подобная one- мужественных, знающих 
рация слишком рискованна, свое дело людях. Низкий 
Грустно мне стало. Прошло земной им поклон. Большое 
пять лет, и снова начались спасибо и медсестрам, по
мои. муки. Нестерпимые бо- могавши'м мне встать на но
ли сутками не давали по
коя. И вот вновь «.скорая 
помощь» увозит меня из

пи. Здоровья всем вам 
долгие годы!

И. ТРЕТЬЯКО В А .

на

Р А В Н О Д У Ш И Е
Большое горе заставило тилась я к заведующему 

меня сесть за это письмо. Г. А. Инзелю. «Привозите 
Расскажу все по порядку, мужа завтра * ,утром, мы 
Два года назад моего мужа соберем консилиум». И вот 
увезли по «скорой» с ин- я снова на такси (мы жи- 
сультом в клинику медин- вем в аэропорту) везу боль- 
ститута в отделение нерв- ного к в.рачам с надеждой, что 
ных болезней. Благодаря на этот раз они помогут, 
чуткому отношению леча- Вскоре «о мне, подходит
щего врача Н. Г. Катаевой 
его поставили на ноги. По- 

. еле этого ему дали вторую 
группу инвалидности.

В марте прошлого года 
он вновь попал в клинику

Г. А. Инзель и говорит: 
«Радуйтесь, что у него ни
чего нашего нет, все его бо
ли связаны с инсультом».

Но до радости ли было 
мне, когда на глазах уми

имени Савиных. Диагноз: рал родной человек. Я Ш- 
аппендицит и перитонит.
Операция прошла благопо
лучно. Хирург Никулин 
сделал все возможное. Му
жа вьшисали из больницы.

Но все это было лишь

ла в полном отчаянии. До
ма муж отказался от еды, 
а ночью ему стало совсем 
плохо. 'Утром повезла по 
направлению участкового в 
клинику мединститута, где

началом. Дважды лечился хирург М. С. Деркжинаска 
он в Институте фармаколо- зала, что мы обратились 
ГИИ, последний раз лежал слишком поздно. «Какпозд-
там в январе этого года с 
остеохондрозом,, выписался, 
и ровно через десять дней 
-его увезли по «скорой» с 
сильными болями в левом 
боку. Тот же Никулин по
сле обследования сказал,

но? — возмутилась я, — 
ведь у него диагноз не ус
тановлен». Тогда ему сде
лали рентген кишечника и 
ультразвук (м|уж жаловал
ся на боли в животе). После 
этого снова объявили, что

что с кишечником все бла- больной не их профиля, а
гополучно, операционного 
вмешательства не требует
ся, пусть наблюдается у 
терапевта, неврО|Патолога и 
онколога.

Повезла его в онкологи
ческий диспансер, где Ю. А. 
Нагорный, прощупав боль
ного, оказал, что мы попали 
не по адресу, посоветовал 
лечиться у терапевта по ме
сту жительства. На помощь 
терапевта я уже не надея
лась, повезла мужа в онко
центр на ультразвук, а от
туда вновь в онкодиспан
сер. Ю. А. Нагорный зая
вил, что своего решения не 
меняет, пусть больной на
блюдается у терапевта. Тем 
временем состояние мужа 
все ухудшалось, он таял на 
глазаХ). 'Участковый врач 
Н. В. Колегова договори
лась о приеме больного с 
■заведующим хирургическим

плановый терапевтический.
И все-таки утром я по

ехала в горздрав выяснить 
.наконец, чей же он больной 
и кто ему должен оказать 
помощь. Там М1еня выслу- 
щали и дали распоряжение 
положить его в горбольницу 
№ 3 , в отделение гастро
энтерологии, где он прому
чился пять дней и ушел из 
ЖИЗНИ'. В апреле похорони
ла я дорогого мне челове
ка.

Не могу смириться с этой 
утратой. В мае пошла со 
.овидетельством о смерти к 
Г. А'. Инзелю. «Сейчас-то 
вы не скажете, что вашего 
ничего нет. Вот чем оберну
лись равнодушие и халат
ность». «Да, теперь я по
нял, какую ошибку допусти
ли мы с Нагорным». Эта 
ошибка стоила жизни, а ведь 
мужу не было и 60. В сви-

отд^ением горбольницы д.етельстве черным по бело-
.№ 3 М. П. Портнягиным. 
Тот сразу после осмотра 
посоветовал мне немедлен
но показать мужа онколо
гам.

И вот в третий раз вся в 
слезах захожу в кабинет к 
Ю. А. Нагорному и умоляю 
положить мужа в стационар 
на обследование. Он, не 
скрывая раздражения, бро
сил мне в лицо: «Вы, что, 
крайнего меня нашли? Иди
те к заведующему отделе
нием. Если он даст указа
ние, я положу больного в 
стационар».

«Вы только посмотрите, 
«ого я вожу. Я боюсь доро
гой его потерять», — обра-

му было напи'сано: «рак ле- 
во-го легкого с м'етастаэами 
в лимфоузлы, пе|Чень и над
почечники». Диагноз, по
ставленный лишь в самые 
последние дни жизни мужа 
в горбольнице № 3, где ему 
сделали рентген, подтвер
дился.

Какого особого труда сто 
ило установить диагноз ра
ньше? Всего-навсего надо 
было проявить чуткость и 
до|бросовестность. Этогопо 
и не хватило некоторым 
В'рачам. А ведь больной по
стоянно находился под их 
наблюдением два года.

А. Ф АЛЬКОВА.

Продолжение темы-

БЕСПАМЯТСТВО
Не работает около соро- ветеран ГПЗ-5 М. 'ОНУ

ЧИН, инвалиды Великойка стояков, неисправен 
бойлер. Обычная промывка 
систем ничего не даст. Ну
жное давление в .тепловой 
системе «е обеспечено, и во

Этика отношений----

Отечественной войны 
М. ОРЛОВ нМ . М ИХАЙ

ЛОВ, ветеран труда 
Р . БУИНЕВИЧ.

продол-
лоднятую

С к о л ь к о  е щ е  у н и ж а ть ?

5  Хотелось бы 
S жить тему,
3  «Красным знаменем» в 
S публикациях о лерезахо- 
3 ронении (останков Г. Н. 
S Потанина и в заметке о 
3  кладбище воинов, погиб- 
ш ших от ран 
5 госпиталях.

Работает у нас заместите
лем начальника нефтегазодо
бывающего \управления «Васю- 
ганнефть« Д, ,Г. Мецнер. ;Мы 
считаем, что (он подписал до
кумент, унижающий достоин
ство всех вахтовиков Пионер
ного. По его распоряжению мы' 
не можем .увезти :с .собой даже 
малую часть сухого . пайка, 
который выдается не даром, а 
оплачивается по государствен
ной цене из нашей заработной 
платы с учетом северной на
ценки. Поэтому «аждый, НТО 
не съедает эти продукты, мо
жет отвезти семье Ту  же банку 
сгущенного молока или нто- 
либо другое.

Однако, войдя в админист
ративный раж, Д. |Г. Мецнер 
даже заставляет работников 
службы вахтовых перевозок 
Томского авиапредприятия , и 
милицию отнимать у вахтови- 
нов их собственные продукты, 
снимать их с -рейса лишь за 
то, что они .заботятся о своих 
семьях.

Вот образчик администра
тивного хамства, продемонст

рированный Мецкером ,9 июля 
при досмотре вещей улетаю
щих на отдых вахтовиков. За
мечу, досмотр совершенно без
законный,

Мецнер: —  Недоели сухой 
паек, можете .выброейть или 
кому-нибудь отдать. А домой 
никто не повезет: доставка
продуктов сюда слишком нам 
дорого обходится.

Вахтовик: —  'Все эти рас
ходы окупаются нашим тру
дом, На ваше беззаконие мы 
найдем управу.

Мецкер; —  Вы из какой ор
ганизации?

Вахтовик; —  .Из геофизики. 
Мецкер: —  ,Геофизика боль

ше не получит сухого пайка!
От имени вахтовиков Пио

нерного обращаюсь через га
зету в партийную организа
цию объединения «Томск
нефть»; «Товарищи, .пристру
ните самодура! Объясните хо
тя бы ,азы прав гражданина».

• 13. ШКАЛИКОВ,
рабочий треста «Томси- 

нефтегеофизнна», 
Каргасокский район.

насколько важен этот инте
рес для патриотического 
воспитания. Но вот поиски 
арсенала средств, м-огущих 
эффективно служить этому 
благородному делу, следу
ет энергично продолжать, 

в томских Зачастую проявление нашей 
Р ечь  надо социальной памяТ'И ограии- 

S вести *ie -(только о мемо- чивается лишь школьными 
5 рнальных погребениях,' уголками боевой славы да 
ш но и о могилах людей, не обелисками погибшим в го- 
5  оставивших своих цмен в  ды Отечественной войны О'Д-
5 истории, НО эту историю 
i  творивших. Н азрело Вре- 
5 мя наконец-то честно 
S взглянуть на состояние 
5 кладбищ, до сих дор рс- 
5 тающнхся 'за пределами 
S внимания исполкомов, 
S санэпидстанций, да и ор- 
5  ганов массовой информа- 
S ции. Вроде бы кладбищ а 
г  есть и вроде бы их нет...

носельчанал!. . Этого мало. 
История нашей страны бо
гата и веками, и события
ми. И все они преломля
лись через судьбы людей, 
ныне здравствующих и уже 
ушедших. Вот почему клад
бища — это часть народной 
памяти, мощный пласт 
культуры. Пока же с сожа-, 
лением при1ходится кбнета-

Возродн'вшийся в послед- тировать, что мы упустили 
ние годы похвальный инте- этот пласт. Мои родители 
рес к истории, поискам-сво- похоронены на кладбище 
их истоков, традиций про- поселка Тогур, что рядом с

г. Колпашевом. Поселок 
большой, растущий, про

текает как бы в двух вза 
имозанис!1мы'х я пересека
ющихся плоскостях; в ши
рокой — ,к прошло1му чело
вечества, своей Родины, на
рода и в узкой к исто
рии овое'го города или села, 
рода, сем-ьи. Ясно, видимо.

мышленно развитый. Я ча
сто бываю на родине, и ви
жу, как похорошел, обуст
роился Тогур за последние 
полтора десятка лет.

Но вот с кладбищами —

как везде. Одно из них дав
но переросло отведенную 
ему территорию, могилы 
вышли на дорогу, спускают
ся к картофельньш огоро
дам, Невообразимая тесно
та привела к исчезновению 
тропинок на кладбище, и 
прише/дшие топчут чужой 
прах, чтобы добраться до 
могилы близкого человека. 
Кучи мусо.ра дополняют 
картину. Ни о какой ограде 
и планировке нет и реч'И.

Самое же печальное — 
■это границы кладбища. С 
одной стороны оно ограни
чено совхозным полем. С 
другой — подпирается 
стройкой: кооперативными
гаражами, жилыми домами, 
большим гаражом С'У-23 на 
крайних могилах. Нетрудно 
представить, какая судьба 
ждет кладбище после засе
ления домов и обустройства 
гаражей. Неизбежные в та
ких случаях кучи бытовых 
отходов, горы навоза...

Все это строительство 
развернуто в по'следние два 
года. Кто подписывал и ут
верждал проекты, нарушаю
щие существующее законо
дательство? Ведь и ныне

действующий Декрет СНК 
РСФСР от 7 декабря 1918 
года обязывает исполкомы 
Советов народных депута
тов поддерживать порядок 
на кладбищах. А «Санитар
ные правила устройства и 
содержания кладбищ» стро
го предписывают, что рас
стояние от кладбища до до
строек не должно быть ме
нее 300 м. Где .же- Тогур- 
окий поссовет? Где санэпид
станция? Почему не бьет 
тревогу общественность?

Именно в 300 метрах от 
тогурского кладбища стоит 
школа. Не знаю,, как про
ходят в ней уроки на тему 
«Никто не забыт и ничто 
не забыто», но из окон пре
красно видно, в каком со
стоянии находятся сотни 
могил тех, кто воевал, са
жал хлеб, валил лес в ты
лу, вырастил родителей ны
нешних школьников, по
строил дома, где они жи
вут...

Еще в более плачевном; 
состоянии находится второе 
тогурское кладбище —Ани- 
CHMOBiOKoe, или Замараевское, 
к которому не оставляют 
даже тропинки, распахивая

все вокруг. Там лежат мои 
дедушка и бабушка, и мне 
всегда стыдно вести к ним 
дочь.

Необходимо прервать 
традицию нишлистичес'кого 
отношения к нашим кладби
щам. Это во многом зави
сит от органов Советской 
власти на местах. Но в зна
чительной мере это зависит 
и от нас — родственников 
покойных. Тот же Тогур- 
ский поссовет мог бы (и 
должен!) организовать тран
спорт, завоз необходимых 
даате'риалов, инструментов, 
оповестить население о сро
ках проведения субботни
ков. Не думаю, чтобы мои 
землями не откликнулись бы 
на такой призыв.

У древних славян были 
погосты — священные мес
та, где хозяева — духи, а 
люди — только гости. Поз
же погостами стали назы
вать кладбища, решается, 
что мы должны возродить 
традицию «ходить в гости», 
т. е. общаться со своими 
истоками, корнями.

,Я. ЯК О ВЛЕВ, 
научный сотрудник уни

верситета.

«ХУДОЖЕСТВА 
НА СТЕНАХ»

♦  ПАРИЖ. «Здесь 
был Пьер», «Я люблю те
бя, Мари!», «Какая га- 
до'сть эта жизнь!» — эти- 
и многие другие столь же 
эмоциональные выраже
ния чувств .можно часто 
встретить на стенах па
рижских домов в -различ
ных районах города, ад
министративных зданиях, 
различных архитектурных 
'Памятниках. Причем нане
сены ОКИ не'иэвестными 
авторами специальной, с 
больш'им трудом емьшае- 
мой краской.

Подобные «художест
ва» доставляют огромные 
хлопоты столичному му- 
ниципалнте,ту, бдительно 
следящему за чистотой 
Парижа. Только в про
шлом году специальные 
(службы были вынуж|де- 
ны очистить от подобных 
надписей стены общей 
площадью свыше 1 0 0  .ты
сяч квадратных метров, 
что обошлось городскому 
бюджету -в "13 миллионов 
франков. В нынешнем го
ду предполагается затра
тить на эти цели еще 
больше. В связи с этим 
мэрия намерена разрабо
тать специальный комп
лекс мер, предусматри
вающих строгое наказание 
хулиганов.

СРЕЗАЮТ
ФРЕСКИ

♦  РИМ. Итальянская 
мафия все более активно 
занимается в последнее' 
время кражей и сбытом 
произведений искусства. 
За год (Специальное под
разделение корпуса ка
рабинеров по охране худо
жественного достояния 
вернуло стране культур
ные ценности на общую 
сумму свыше 4 дидлиар- 
дов лир. Все эти бесцен
ные средневековые кар
тины и скульптуры были 
ш'охищены мафиози и 
пред'назначались для про
дажи в США.

Преступники доходят 
до того, что «срезают» 
пнев1иатическими молотка
ми фрески в раскопанных 
домах Помпеи, ,а затем 
тайно переправляют их 
из Неаполя на Корсику. 
По словам -известного 
итальянского археолога 
Паоло Энрико Ариаса, 
«существуют музеи, ко
торые закрылись бы на 
следующий день, если бы 
вернули экспонаты, неза
конным образом вывезен
ные из Италии».

В ОБЪЕКТИВЕ... 
ВОРЫ

ф  БРЮССЕЛЬ. «Улыб
нитесь! Бас снимают!» — 
такой надписью встречают 
покупателей крупные уни« 
версальные магазины 
Бельгии. Это — не шут
ка, привлекающая нов'ьрс 
«л,иентов, а одна из мер 
по борьбе с магазинными 
во'ради.

Только в прошлом го
ду было похищено 95 ты
сяч предметов на общую 
сумму свыше 38 миллио
нов белыгийских фран
ков. Было со'ставлено 
около 53 тысяч протоко
лов о кражах и задержа
нии воров. Однако это не
сколько меньше, чем в 
начале 80-х годов. Край
не редки стали рецидивы, 
когда совершивший 'Кра- 
жу -покупатель попадает
ся -вторично. Кроме того, 
тех, «то пойман -впервые, 
администрация магазинов 
не передает полиции, а 
составляет собственный 
протокол -и заносит его 
фамилию в компьютер 
сроком на три года. Лишь 
при повторной краже 
злоумышленника ждет 
суд.
НОВЫЕ СИСТЕМЫ

♦  БЕРН. Дорожиая 
полиция Швейцарии в 
ближайшее время полу
чит новейшие видеоин- 
формационные системы, 
позволяющие с докумен
тальной точностью фик
сировать дорожно - тран
спортные нарушения.

В полицейских маши
нах будут установлены 
видео'камеры высокой 
чувствительности,,' спо
собные вести съемку в 
условиях недостаточной 
освещенности — вечером 
или в туннелях. Они дей
ствуют в блоке с инфор
мационной системой, 
включающей часы, изЗие- 
ритель расстояния, спи
дометр, микрофон и счет
ное устройство. Для из
бежания ошибок и воз- 
(можных манипуляций с 
пленкой все показания 
приборов накапливаются 
в памяти генератора дан
ных, который ведет авто
матический контроль 
записи и исключает воз
можность внесения ка
ких-либо изменений в 
нее.
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ТОМСКАЯ
ОБЛАСТЬ Классический  

костюм „Дойны “
Государственная акаде

мическая хоровая капелла 
«Дойна», заслуженный кол
лектив Молдавской ССР, 
не в первый раз приезжает 
в Томск. И всегда—то ли в 
силу традиции, то ли по 
неглубокому знанию, — она 
почти однозначно воспри
нималась публикой как кол
лектив, пропагандирующий 
главным образом народную 
музыку. В ином свете мы 
увидели капеллу на недав
нем концерте в Малом зале 
филармонии. Этому новому 
взгляду нисколшо не ме
шали народные костюмы 
хора, а строгое платье ху
дожественного руководите
ля коллектива — народ
ной артистки СССР Веро- 
ййки Гарштя — только под
черкивало необычность про
исходящего. Звучали Гайдн, 
Гендель. Бах. Звучал ор
ган, за пультом которого 
была дипломант Всесоюз
ного конкурса органистов 
томичка Ольга Шиллер. А 
главное — в зале царил дух 
высокого искусства, кото
рое, как мы еще раз убеди
лись, нисколько не проти
воречит фольклору.

Между тем классический 
репертуар для «Дойны»

вполне естествен; ведь 
Вероника Гарштя, воспи
танница Молдавской кон
серватории, в свое время 
стажировалась у А. Свеш
никова, а в «Дойне» начи
нала почти тридцать лет 
назад вместе с его учени
ком В. Мининым. Не уди
вительно, что видное место 
в репертуаре капеллы зани
мает русская и . западная 
классика.

Концерт начался с испол
нения под орган терцета и 
хора И. Гайдна из оратории 
«Сотворение мира». Сразу 
же проявились лучшие ка
чества коллектива и его ху
дожественного руководите
ля— умение добиваться гар
монического звучания хо
ра, владение самой широ
кой палитрой звучаний, ес
тественное сочетание хоро
вых групп. Солисты — 
Р. Стародум (сопрано), за
служенный артист Молдав
ской ССР Ф. Кишлару 
(тенор) и заслуженный ар
тист Молдавской ССР 
Д. Бойкие (бас) очень так
тично и музыкально спели 
свои партии. На высоте была 
и томская органистка.

Затем мы познакомились 
с произведениями молдав
ского композитора-классика ’ 
Г. Музческу—двумя частя-

СТАДИОН 
СВОНИН РУКАМИ

построен к областным отраслевым играм 
в поселке лесозаготовителей

Два дня в поселке Ком
сомольске Первомайского 
района проходили III об
ластные спортивные игры 
работников лесной промыш
ленности. Более двадцати 
0 ;рганизаций прислали сво
их представителей для учас
тия в соревнованиях по во
лейболу, футболу, город
кам, гиревому спорту, мно
гоборью ГТО и в профес
сиональной эстафете.

'„‘..Торжественное откры
тие игр. Стройными ко
лоннами спортсмены выхо
дят на футбольное поле 
стадиона. Огонь игр, до
ставленный на стадион ве
теранами Великой Отечест
венной войны А. К. Толка
чевым и Н. А- Старостен- 
ко, зажжен у открытого на
кануне мемориала погиб
шим воинам-землякам.

Начинаются соревнова
ния, а мы знакомимся с 
культурно - спортивным 
комплексом, который стал 
украшением поселка Комсо
мольска. Рассказывает на
чальник Причулымской 
ПМК С. С. Мадалиев:

— По инициативе нашего ' 
коллектива в 1985 году на 
месте болота началось стро
ительство этого комплекса. 
К работе были привлечены 
все организации, базиру
ющиеся в Комсомольске. — 
леспромхоз,. ПМ'К, отделе
ние ДРСУ, лесохозяйствен
ное производственное объе
динение. Большую помощь 
в строительстве оказали 
учащиеся школ, жители 
Комсомольска. И вот те
перь в центре поселка по
строены летняя эстрада, 
танцевальная • площадка, 
стадион «Чулым», на кото
ром сооружены футбольное 
поле, беювая дорожка с 
асфальтовым ' покрытием, 
волейбольная и баскетболь

ная площадки, хоккейный 
корт, городошная площад
ка, двухэтажный судейский 
павильон, трибуна для зрите
лей. Около стадиона постро
ен торговый павильон. При
легающая к этому культур- 
ном,у центру территория 
благоустроена, заасфальти
рована. Все это изменило 
облик центра поселка,

Интересуемся cociaiBOM 
делегаций, прибывших на 
игры. Например, в составе 
Новотегульдетского ЛПХ 
выступают Анатолий Кон
стантинович Жеу.ро®—бри- 
'гадир транспортного ком
плекса по вывозке леса, 
председатель профкома Ни
колай Петрович Гераси
менко, директор ЛПХ Иван 
Константинович Жеуров. 
Это хорошо, когда сами ру
ководители занимаются 
физкультурой и спортом, 
личным примером ведут 
за собой подчиненных. За
бегая вперед, отметим, что 
дружная команда этого 
ЛПХ стала чемпионом игр 
по волейболу.

А в составе делегации 
Асиновского ЛПК — В. П. 
Булавин, электромонтер це
ха домостроения, чемпион 
II игр по городошному спор
ту, футболист Н. Н, Дро- 
бышев—водитель автопарка 
ЛПК, его товарищ по 
команде О. В. Декин—быв
ший воин-интернациона
лист, награжденный ме
далью «За отвагу», руко
водитель военно-патриоти
ческого клуба «Баграм», 
А. Ф. Ромашкина — рабо
чая цеха лесопиления 
ЛПК—постоянная (учаатни- 
ца отраслевых игр, призер 
районных и городских со
ревнований по легкой атле
тике и многоборью ГТО. И 
так в каждой делегации.

16 команд вышли на

Мнение зрителя

М У З Ы К А  

Н А Ш Е Г О  В Р Е М Е Н И
Музыка из репертуара 

ансамбля «Пинк-Флойд» и... 
. балет? Непривычное сочета
ние, не правда ли? Но если 
побывать на концерте ар
тистов Киевского театра 
классического балета, то 
все сомнения в правомер
ности такого соединения ис
чезнут.

Музыка нашего времени, 
в которой отразился стре
мительный и нервный век, 
потребовала и другого ха
рактера танца. Яркие, 
необычные по хореографии 
и пластике композиции на 
музыку Б. Бриттена и из 
репертуара ансамблей
«Пинк-Флойд» и «Зодиак» 
знакомят нас с интересны
ми поисками современных 
советских и зарубежных 
хореографов.

И поклонники класси
ческого балета не обманут
ся в . своих ожиданиях. 
Ф.рагменты из «Спартака» 
А. Хачатуряна и «Пахиты»

Л. Минкуса соседствуют в 
репертуаре киевлян с про
изведениями современной 
хореографии.

Ощущение радости и 
красоты жизни передает 
хореографическая миниатю
ра «Весна». Прекрасная 
музыка современных ком
позиторов в интересной 
аранжировке В. Хупса, сти
хи, очарование и мас
терство балерин Виктории 
Бабич, Е1леяьр Цушкиной, 
Марины Кильдеевой надол
го запоминаются.

Очень понравилась и 
Марина Кильдеева, испол
нившая знаменитого «Лебе
дя» К. Сен-Санса. 1

Овации зрителей, цве
ты были данью призна
тельности Галине Момот, 
Игорю Погорелому, Олегу 
Тимошенко. Они исполнили 
композицию на музыку из 
репертуара ансамблей «Зо
диак» и «Пинк-Флойд».

Т. НИКОЛАЕВА.

ми из его Хорового кон
церта и «Гимном бессмер
тия». В первом произведе
нии. лирическом в своей 
м,узыкальной основе, хоте
лось бы выделить особо 
басовую группу капеллы. 
Торжественному строю этих 
произведений, столь хорошо 
переданному капеллой, 
вполне соответствовало и 
продолжение концерта — 
первая часть из Хорового 
концерта С. Рахманинова, 
фуга из Первого мотета 
И. - С. Баха и «Аллилуйя» из 
оратории Г. Генделя «Мес
сия»,

В исполнении хора из 
оратории молдавского ком
позитора Г. Няги «Авро
ра»-—«Зори». молдавской 
народной песни «Кумушка» 
капелла проявила велико
лепное умение плести пря
мо-таки ажурную вязь хо
ровой мелодии при очень 
быстром темпе. Удивила и 
порадовала прекрасная му
зыкальная фразиров-ка, ко
торая особенно проявилась 
при исполнении капеллой 
(вещь достаточно необыч
ная) «Неаполитанской песни» 
П. И. Чайковского.

Советской хоровой клас
сике капелла отдала дань, 
обратившись к творчеству 
Георгий Свиридова. Звуча

ли в концерте капеллы и 
русские народные песни.

Разумеется, звучали и 
молдавские мелодии. Зна
менитая «Дойна», давшая 
название коллективу, в ко
торой темповые и интонаци
онные контрасты были сое
динены в сложный му
зыкальный узор, и «Сырба 
мэруицикэ».

После концерта удалось 
взять короткое интервью у 
бессменно стоявшей за ди
рижерским пультом
В. Гарштя.

— Мы не впервые в 
Томской области,—сказала 
Вероника Александровна,—и 
не в первый раз участвуем 
в фестивале «Северное си
яние». который обрел сей
час всесоюзньШ статус. Ра
дует, что в приобских по
селках — а мы пели в 
Стрежевом. «аргасокском, 
Парабельском, Колпашев- 
ском, Молчановском, Кри- 
вошеинском, Шегарском, 
Кожевниковском районах — 
мы почувствовали не только 
традиционное сибирское го
степриимство, но и непод
дельный интерес к му
зыке. Именно это и по
зволило исполнять там часть 
той программы, которую вы 
сегодня услышали.

Б. БЕРЕЖКОВ.

IV.
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старт городошного турнира. 
В результате двухдневной 
упорной борьбы чемпионами 
игр и обладателями золотых 
медалей (стали городошники 
Асиновского трактороре
монтного завода Борис Ле- 
дюков и Василий Вькоц- 
кий. На второе место вышла 
команда Белоярского ЛПХ. 
Третьими были городошники 
Асиновского ЛПХ.

До последней минуты 
матча шла борьба футбо
листов Ореховского опытно
го лесокомбината и Томско
го ЛПК. Ничья— 2:2. То
мичи набрали 5 очков и 
стали обладателями се
ребряных медалей. На о̂ ч- 
ко меньше у ореховцев, им 
досталась «бронза». А пер
вое место —у команды Аси- 
нсвского ЛПК.

В профессиональной эс
тафете лучший реэульта.т 
показала команда управле
ния топливной промышлен
ности. Свыше' пятидесяти 
спортсменов вышло на по
мост, чтобы помериться си
лой в гиревом спорте. Здесь 
в порядке весовых катего
рий чемпионами игр, обла
дателями золотых медалей 
и памятных подарков орг
комитета стали В. Бурна- 
шов с Асиновского ТРЗ. 
В. Прохоренко из Ергайско- 
го ЛПХ, Г. Логинов и 
Г. Бидо — оба из Аргат-

ПОПРАВКА
в  корреспонденции П. Ко- 

лотовкина «Разговор в ми
лиции» по вине автора до
пущена неточность. В 
разделе «Задержан в про
ходной» следует читать 
«в прошлом году .во всех 
проходных пищевых пред
приятий были, задержаны 
800 человек».

Телевидение
ПЯТНИЦА, 22 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА , 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Жемчужина Авхазии». Пре
мьера документального филь
ма. 9.05 — «Мертвые души». 
5-я серия. 10.30 — Новости. 
10.40 — «Это вы можете»,

С 11.10 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — «Пятилетка: дела и 
люди». Премьера документаль
ных фильмов. 16.30 — Кон
церт. 17.15 — Наука: теория, 
эксперимент, практика. 17.45— 
Программа телевидения Поль
ши. 18.40 — Минуты поэзии.
18.45 — «Сегодня в мире».
19.05 — «Учимся демократии». 
Демократизация общественной 
жизни. По материалам XIX 
партконференции. 19.35 —
«Мертвые души». 5-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Телевизионное зна-

Юльского ЛПХ и А. Ба
жин с Ореховского ОЛК. 
Интересно прошл,и соревно
вания по многоборью ГТО 
среди женгцин и мужчин.

Судейская коллегия под
считывает очки, набранные 
делегациями в комплеисном 
зачете, определяет победи
телей соревнований. Глав- 
ный судья игр Н. А. 
Оськин объявляет чемпио
ном III игр физкультурный 
коллектив AcHHOiBCHoro 
трактороремонтного завода. 
Другим победителям и при
зерам по отдельным видам 
спорта вручаются кубки, 
вымпелы, дипломы. Гаснет 
огонь игр. Знамя, в тече
ние двух дней развевавшёе- 
ся над стадионом «Чульш», 
передано делегации поселка 
Тогу.р Колпашевского райо
на, где будут проведены IV 
летние областные игры ра
ботников , лесной промыш
ленности.

После закрытия игр была 
проведена лотерея, высту
пали артисты. Так на карте 
Томской области появился 
еще один культурно-спор
тивный комплекс — щентр 
культуры, физкультуры и 
спорта.

О. МИРЕЦКИИ.* * *
НА СНИМКЕ; профес

сиональная эстафета.
Фото Ю. Лаврентьева.

комство». Анатолий Карпов. 
23.05 — «Взгляд».

ВТОРАЯ -ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — Концерт. 8.50 — Анг
лийский язык. 1-й год обуче
ния. 9.20 — «Край непуганых 
птиц». Научно-популярный 
фильм. 9.40 Английский язык. 
2-й год обучения. 10.30 — 
«фильм — детям». «Завещание 
старого мастера». 4-я серия. 
11.35 — Н. Г. Чернышевский 
«Что делать?». Телеспектакль. 
Части 2-я и 3-я. 13.05 — «Поль
ские дороги». 10-я серия. 14.35 
— Новости. 14.45 — «Откры
тая книга». Фильм второй. 3-я 
и 4-я серии.

С 16.55 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30 ^  Телевизионный
фильм.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Концертная про

грамма. 19.00 — «События не
дели». 19.20 — «Только вместе 
с народом». Очерк о делегате 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции А. Д. Гааге.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Из зала суда».
МОСКВА .

21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Польские дороги». 
10-я серия, 23.15 — Стихи 
Е. Евтушенко.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Понедельник, 2 5  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Афоня». Худо
жественный фильм. 10.00 — «Футболь
ное обозрение». 10.30 — Новости. 10.40
— Институт человека.

С 11.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожек

тор перестройки». 15.55 — Программа 
Челябинской студии телевидения. 17.05
— Концерт молодежного ансамбля 
КНДР. 17.35 — Минуты поэзии. 17.40 —
«Строитель». «Новоселье в старом до
ме». О реконструкции пятиэтажных до- _  __
мов (Краснодар). 18.10 — «Футбольное 1Щ
обозрение». 18.45 — «Курсом XIX парт- 1В °. ^  I В
конференции». Репортаж с заседания —
Президиума Совета Министров СССР.
20.00 — П. Гнедич «Холопы». Премьера 
фильма-спектакля Государственного ака
демического Малого театра Союза ССР,
21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Продолжение 
фильма-спектакля «Холопы». В переры
ве — (22.25) — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Батыр 
Закиров». Премьера документального 
телефильма. 9.00 — Итальянский язык.
9.30 — «Доктоп ‘Айболит». Мультфильм.
1 —4-я серии. 10.10 — «Фильм — детям»..
«Тени старого замка». Пятисерийный ху
дожественный телефильм. 1-я серия,
10.50 — «Сивуч». Научно-популярный 
фильм. 11,10 — «Сватовство гусара».
Художественный фильм. 12,20 — «Тре
нер». «Любители или профессионалы?»
Премьера документальных телефиль
мов. 12.55 — Новости. 13.05 — «Зоопар
ку снятся сны». Художественный фильм 
с субтитрами. 14.10 — «Служу Совет
скому Союзу!»

С 15.10 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 1810 — Телефильм. 18.25 —

«Судьба родного села». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «События. Встречи.
Мнения». Программа для молодежи. 1.
«Июль — месяц жаркий». 2. «Секция

6». Поднимаем вопросы экологии.
МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК. 20.15 — Продолжение про

граммы для молодежи «События. Встре
чи. Мнения». «Хочу, чтобы детям было 
не больно... Или несколько мыслей 
вслух».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Жи
вая планета». 1-я серия, «Сотворение 
мира». (Великобритания. 1984 г.). 22.55

— Чемпионат СССР по футболу. «Зе
нит» — «Спартак».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
■— Новости. 18.10 — «Музыкальный ки
оск». 18.40 — Чемпионат СССР по кон
ному спорту. 19.15 — Документальный 
фильм. 19,25 — «Утренняя почта». (По
вторение). 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!» 20.15 — Теннис. Кубок Дэви
са. Сборная СССР — сборная Голлан
дии.

рению», 
ство...». 19.00 — 
— «Алкоголь чер 
19.45 — Мульта

МОСКВА. 20.00

Вторник, 2 в  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Холопы».
Фильм-спектакль. В перерыве (10.15) — 
Новости. 12.20 —• «Язеп Витолс». Фильм- 
концерт.

С 12.50 до 15.30 7-̂  перерыв,
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожектор 

перес^ойки». 15.55 — «Переполох» 
й^льтфильм. 16.10 — «Фильм — детям» 
«Осьминоги со второго этажа». 1-я се 
РЭТ. (ЧССР, 1987 г.). 17.10 — «Наш сад» 
17-40 — «Новаторы и консерваторы» 
18.25 — «Гавана ждет вас». Музыкаль 
ный фильм. 18.55 — «Очередь». Пре 
мьера документального фильма, 19.05 — 
«Действующие лица». О воинах - интер
националистах. 19.50 — «Повестка в 
^ д» . Премьера художественного теле- 
фильма. 1-я серия, 21.00 — «Время». 
21-35 — «Прожектор перестройки». 21.45
— Всесоюзный фестиваль польской пес- 
ни. 00.15 — «(Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Народ
ное творчество. 8.50 — Французский
язык. 1-й год обучения. 9.20 — «Сайга
ки». Научно-популярный фильм. 9.40 — 
«Доктор Айболит». 5-я серия. 9.50 —
«Фильм — детям». «Тени старого зам
ка». 2-я серия. 10.30 — Французский
язык. 2-й год обучения. 11.00 — «Доро
га». Художественный фильм (КНДР,
1987 г.). 12.25 — Новости. 12.35—Фильм-
концерт. 13.05 — Киножурнал. 13.25 — 
«Огненные дороги». Многосерийный ху
дожественный телефильм. 1-я серия,

С 14.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК. 18.10 — К гастролям Красно
ярского государственного театра оперы 
и балета. 19.00 — «День области». 19.15
— «Сегодня на важнейших стройках». 
ТЭЦ-3 — ударный объект «Химстроя».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши! »

ТОМСК. 20.15 — «Спасти человека». 
Передача 6-я. 20,40 — Документальный 
фильм.'

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Свора». Художественный фильм. 23.05 

Товарищеская встреча по баскетбо
лу. Мужчины. Сборная СССР — «Атлан
та Хоукс» (США).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — -«Международная
панорама». 18.55 — Ритмическая гим
настика. 19.25 — Документальный
фильм. 19.45 — Концерт. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — < ..До 
шестнадцати и старше».

Среда, 27  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

«120 минут». 8.35—«Повестка в суд». 
1-я серия. 9.45 — Фильм-концерт. 10.15
— Новости.

С 10.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор 

перестройки». 15.50 — Народные мело
дии. 16.05 — «Дела и заботы агропро- 
ма». Премьера документальных теле
фильмов. 16.45 — «Фильм — детям». 
«Осьминоги со второго этажа». 2-я се
рия. 17.45 — «Здравствуй, музыка!» 
18.15 — «Основы экономических зна
ний». Журнал «Телеэко». 18.45 — «Се
годня в мире^. 19.05 — Концерт. 19.45
— «Повестка в суд». 2-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.30 — «Прожектор пере-

«Музыкальная сокровищница». С. Рах
манинов. Концерт № 2. 18.00 — «...До 
шестнадцати и старше». 18.45 — «Се
годня в мире». 19.05 — Мультфильм. 
19.35 — Играет Э. Москвитина (арфа).
19.45 - -  Всесоюзная читательская кон
ференция. Встреча с редколлегией жур
нала «Наш современник». 21.00 — «Бре
мя». 21.35 — «Прожектор перестройки».
21.45 — «Ракурс». Личность и нравст
венность. 23.00 — «Сегодня в мире».
23.10 — На международных фестивалях 
эстрадной песни.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— УХренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 9.05 — Испанский язык. 1-й год 
обучения. 9.35 — «Вук». Мультфильм. 
1-я серия. 10.10 — Научно-популярный 
фильм. 10.30 —• «Фильм — детям». «Те
ни старого замка». 4-я серия. 11.05 —
Фильм-концерт. 11.35 — Испанский
язык. Второй год обучения. 12.05
— «Семь криков Б океане». Художест
венный фильм. 13.30 — «Что почем». 
Премьера документального телефильма, 
13.55 — Новости. 14.05 —• «Огненные 
дороги». 3-я серия.

С 15.10 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — Телефильм. 18.35 — 

«Дороги, которые мы выбираем». СПТУ 
№ 6. 19.00 — «День области». 19,15 — 

.  Малореченскбго прсмысла». 
МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК. 20.15 — «Испытание 

нем».
МОСКВА. 21,00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 21.45 — «Зи- 
на43инуля». Художественный фильм. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.10 — Лауреаты между
народного конкурса им. Чайковского. 
Народный артист СССР Е. Нестеренко. 
19.00 ■— «Сельский час». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Доку
ментальный телефильм. 20.30 — Ритми
ческая гимнастика.

Пятница, 29  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Документаль
ный телефильм. 9.05 — «Действующий 
лица». 9.50 — «Мы идем искать». О" 
возрождении народных игр. 10.20 —
Новости.

С 10.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор 

перестройки». 15.50 — «Отчего и поче
му?» 16.20 — «Дела артельные». О коо
перативном движении в Подмосковье. 
16.50 — «Фильм — детям». «Осьминоги 
со второго этажа». 4-я серия. 17.50 — 
Программа Волгоградской студии теле
видения, 18,45 — «Сегодня в мире». 
19.05 — «Курсом XIX партконференции». 
19.30 — Играет Э. Анджапаридзе (фор-

време-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю

стройки». 21.40 — «Резонанс». Совет
ско-американская встреча в Москве и 
урегулирование региональных конфлик
тов. 22.55 — «Танцы, танцы, танцы...». 
23.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт артистов балета. 8.55 — Немецкий 
язык. 1-й гбд ббучения. 9.25 — «Доктвр 
Айболит». 6-я и 7-я серии. 9.45 — «Ма
лый лебедь». Научно-пспулярный фильм. 
10.05 — «Фильм — детям». «Тени ста- 
регс замка». 3-я серий. 10.40 — Немец
кий язык. 2-й год ббучения. 11.10 — 
«Свсра». Худбжественный фильм. 12.30
— «О тебе и обо мне». Песни Ю. Анто
нова. 13.15 — Новости. 13.25 — «Огнен
ные дороги». 2-я серия.

С 14.40 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК, 17.30 — «Для вас, ребята!» 
МОСКВА. 18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — «От идеи — к внед- 

«Выдано авторское свидетель- 
«День области». 19.15 

эез призму генетики».
|)ИЛЬМ.

— «Спокойной ночи.
малыши!»

ТОМСК, 20.15 — Киноафиша августа. 
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21,30 —

«Прожектор перестройки», 21.40 — «Вы 
помните, маэстро». Фильм-концерт. 22.10
— «Что я могу сделать один?» Доку
ментальный телефильм. 23.05 — Това
рищеская встреча по баскетболу. Свор
ная СССР — «Атланта Хоукс» (США). .

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.- 18.00
— Новости. 18.10 — «Песня-88». 18.20 — 
Мультфильм. 18.40 — «Танец в инва
лидной коляске, или Предисловие». До
кументальный телефильм. 19.15 — Меж
дународный турнир памяти А. И. Чи- 
нилииа по волейболу. Женщины. 20.00
— .«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
Поэзия. Ф. И. Тютчев.

Четверг, 29  июля'
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Повестка в 
суд». 2-я серия. 9.50 — «Я дарю вам 
песню». Музыкальный телефильм. 10.20
— Новости.

С 10.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор 

перестройки». ,15.50 — «Пора отвечать».

тепьяно). 19.55 — «Чернобыль- два цве
та времени». Премьера документального 
телефильма. Фильм 3-й. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор перестройки». 
21.45 — «Аншлаг, аншлаг». Выпуск 4-й.
23.00 — «Интерсигнал». 23.30 —
«Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Вместе 
весело шагать». Фильм - концерт». 8.50
— Английский язык. 1-й год обучения.
9.20 — «Вук». 2-я серия. 9.55 - «250
часов с Лениным». Научно-популй1}НЫй 
фильм. 10.15 — «Фильм — детям». «Те
ни старого замка». 5-я серия. 10..50 — 
Английский язык. 2-й год обучения. 11.20
— «Зина-Зинуля». Художественный 
фильм. 12.45 — Документальные филь
мы. 13.20 — Новости. 13.30 — «Огнен
ные дороги». 4-я серия.

С 1Ф35 до 17.25 — перерыв.
ТОМСК. 17.25 — Фильм-концерт. 18.00

— «Из залов художественного музея».
19.00 — «События недели». 19.20 — 
«Разрешите побеспокоить». Телевизион
ный сатирический журнал. 19.45 — 
«Страда уборочная».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Школьные канику
лы в городе».

— «Врем!». 21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45 — «Оч-
р Ь л ‘ фильм.  ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА, j 7 5.5

~  Концерт. 19.00 — «В мире животных». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 -  «Для всех и 
дни»”^”'^°'^°*' — Народные мело-

Суббота, 3 0  июля
п ро грам м а . МОСКВА. 6.30 

па» — «Музыка города», Передача из Таллина. 9.00 — «Отче- 
~  «Несостоявшаяся 

' о документального
10*40^®’ ~  «Домашняя академия».
11 on ~  «Песня остается с человеком».
11.20 — «Победители». 12.35 — «В стра
нах социализма», 13.05 — «Для всех и 
для каждого». 13.35 — «Чоко и Боко». 
Премьера мультфильма. 1-я серия (Бол
гария). 14,00 — «Сегодня в мире». 14.20

«Родники». 14.50 — Документальный 
Л ^^ильм . 15.45 — Песни о Москве.

«В мире животных». 17.00 — 
«К 70-летию ВЛКСМ». «Добровольцы». 
Художественный фильм. 18.30 — «Меж
дународная программа». Дипломаты от
вечают. на вопросы. 19.3б — Кинопано
рама. 21,00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — «В суб
боту вечером». «Телевизионное знаком
ство». Илья Глазунов. 23.10 — Новости.. 
23.15 — Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКвА, 8.00
— Утренняя гимнастика.

ПРОГРАММА («МЫСЛЬ* 
а «Перспектива», Телеобозрение.
9.05—«Телевизионный театральный або
немент». А. П. Чехов «Дядя Ваня». 9.50 

«Здоровье», 10.50 — «Перестройка и 
право». О перестройке в системе выс- 

.шей школы. 11.05 — «Живи. Земля». 
Экологическая программа. 12.10 —
«Страницы истории». XIX Всесоюзная 
партконференция и общественное на
значение истории. 12.40 — Научно-по
пулярный фильм. 13.15 — «Жизнь сверх 
меры..,». Встреча балтийцев-подводни- 
ков. 14.00 — «Очевидное — невероят
ное». 15.00 — «Киргизский оперный...». 
Передача из г. Фрунзе. 15.25 — «Вера, 
Надежда. Любовь». Художественный 
фильм с субтитрами. 16.55 — «В силу 
сложившихся обстоятельств». Положение 
женщины в современном обществе. 
17.55 — «Когда поют солдаты». Песни, 
рожденные на земле Афганистана. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
Чемпионат и Кубок СССР по спортив
ной гимнастике. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки», 21.45 — 
«31 июня». Художественный телефильм 
по .мотивам повести Дж. Пристли. 1-я и 
2-я серии. 23.55 — Документальный

ильм. 00.15 — Чемпионат и Кубок 
ССР по спортивной гимнастике. ,

Воскресенье, 3 1  июля
ДЕНЬ ВОЕННО-МОРСКОГО ФЛОТА СССР. 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА, 8.00
— Новости, 8.15 — Ритмическая гимна
стика. 9.00 — «Крейсер Аврора». Доку
ментальный телефильм. 9.20 — Тираж 
«Спортлото». 9.30 — «Будильник». 10.00
— «Служу Советскому Союзу!» 11.00 — 
«Утренняя почта». 11.30 — «Клуо путе
шественников». 12.30 — «Музыкальный 
киоск», 13.00 — «Сельский час». 14.00
— «Здоровье». 14.45 — «Чоко и Боко». 
2-я серия. 15.20 — Товарищеская встре
ча по баскетоолу. Мужчины. Сборная' 
СССР — «Атланта Хоукс» (США). 16.40
— Сегодня — День Военно-Морского 
Флота СССР. Выступление заместителя 
министра обороны СССР, главнокоман
дующего Военно-Морским Флотом СССР, 
адмирала флота. Героя Советского Сою
за В. Н. Чернавина. 16.55 — «Сон авто- ' 
любителя». Мультфильм для взрослых.
17.05 — «Живая планета».- 3-я серия, 
«Северные леса». 18.00 — «Международ
ная панорама». 16.45 — «У попа была 
собака». Мультфильм. «Сделайте меня 
красивой». Документальный фильм. 
19.30 — «Закон есть закон». Художест
венный фильм (Франция, 1958- г.). 21.00
— «Время». 21.30 — «Спутник телезри
теля». 22.05 — Все симфонии П. И. Чай 
ковского. Симфония № 4, 23.00 — «До 
и после полуночи».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!»

ПРОГРАММА «МЫСЛЬ»
8.15 — Советская поэзия, Е. Буков

9.05 — Научно-популярные фильмы.
10.10 — «Портреты». Жизнь А, Н, Ост
ровского. Передача 1-я. 11.30 — «Клуб 
путешественников». 12.30 — «Наука: 
теория, эксперимент, практика». 13.05— 
«Если вам за...». Ведущая — писатель
ница В. Токарева. 13.50 — Товарищеская 
встреча По баскетболу. Мужчины. Сбор
ная СССР — «Атланта Хоукс» (США). 
^ .10  — В. Розов, «Гнездо глухаря». 
Фильм - спектакль Московского акаде
мического театра сатиры. 18.10 — Кон
церты фестиваля «Пражская весна», 
18.50 — Авторский вечер поэта А. Де
ментьева. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Рассказы о худож
никах». К. Рождественский. 20.45 — 
«Лист в Веймаре» (ТВ ГДР). 21.00 —
«Время». 21.30 — «О возвращении за
быть». Художественный фильм. 22.55 — 
Чемпионат СССР по футболу. '«Зенит»— 
«Динамо» (Киев).
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Кино
ВИДЕОСАЛОН 

ДОМА УЧЕНЫХ 
АКАДЕМГОРОДКА

(пр. Академический, 5)
22 июля. «Асса» (две серии)

-  2 1 .
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»

(ул. Смирнова, 30)
23, 24 июля. Мультсборник

—  10, 11-30, 13. «Бриллианто
вая руиа», «Самогонщики» —  
13-30, 15. «Кто этот человек?»
—  17-30, 19-30, 21-30.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

23 июля. «Случай в аэропор
ту » (две серии) —  9. 12,15-10, 
18-10, 21-05.

24 июля. «Случай в аэропор
ту » (две серии) —  9-10, 15-10, 
18-10, 21-05. «Сказка про влюб
ленного маляра» —  12-10.

имени М. ГОРЬКОГО
23 июля. «Папаши» —  8-40,

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22, «Все побеждает лю
бовь» —  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «По
весть о маршале» —  9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
«Кровавая свадьба» —  21-40,

24 июля. «Все побеждает лю

бовь» —  8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Призрак замка Моррисвиль»
—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Повесть о 
маршале» —  9, 10-50,'' 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20. «Крова
вая свадьба» —  21-40.

«ОКТЯБРЬ»
23 .июля. «Десять негритят» 

(две серии) —  8-40, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Белое проклятье»
—  8-40, 14, 17-50, 21-30. «Осо
бый случай» —  12-10, 16. 19-40. 
Мультсборник «Первый авто
граф» —  10-30.

24 июля. «Десять негритят» 
(две серии) —  8-40, 11, 13-30. 
16, 18-30, 21. «Белое прокля
тье» —  8-40, 14, 17-50, 21-30. 
«Особый случай» —  12-10, 16,
19- 40. «Маленькие проказники»
—  10-30.

«ПИОНЕР»
23, 24 июля. Мультфильм

«Похищение в Тютюрлистане»
—  9, 10-40. 12-20. «Кувырок 
через голову» —  14, 15-40. 
«Где находится нофелет?» —  
17-20, 19-10, 21,

имени И. ЧЕРНЫХ
23 июля. «Забытая мелодия 

для флейты» (две серии) —  9, 
11-30, 14, 16-30, 19. 21-30. «Где 
находится нофелет?» —  9, 12-20, 
14. 15-40, 17-20, 19, 20-40,22-20. 
«Погладь кошку за ушками»— .
10- 40.

24 июля. «Забытая мелодия 
для флейты» (две серии) —  9.
11- 30, 14, 16-30, 19, 21-30. «Где 
находится нофелет?» —  9, 12-20, 
14. 15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20. 
Мультсборник —  10-40.

«СИБИРЯК»
23, 24 июля. «Арабела — 

дочь пирата» — 9-20. «Соб
лазн» — 13, 15, 17, 19, 21.
«Лиловый шар» — 11 .

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
23. 24 июля. Мультсборник 

«Щенок Гав к его друзья» — 
13, 15. «Артист» (две серии)— 
18, 21,

Октябрьский райком 
ДОСААФ проводит, допол- „ 
нительное обучение вожде- /  
нию автомобиля и мотоцик-'
ла тех, кто имеет водитель
ское удостоверение. Обра
щаться:. ул. Новокиевская,
24. Теле(|)он 5-17-63.

Коллектив Томского по
литехнического института 
выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти ста
рейшего работника инсти
тута, ветерана Великой 
Отечественной войны и тру
да

-КОНОПЛЕВА 
Василия Макаровича.

Ректорат, партбюро, 
профком Томского педаго
гического института выра
жают глубокое соболезно
вание заведующей облоно 
3. Г. Барашевой в связи со 
смертью матери

MOPEBOR 
Натальи Лукичны.

Муж, дети и внуки глу
боко скорбят по поводу 
кончины любимой жены, 
матери и бабушки 

ТИМОФЕЕВОЙ 
(ПРОТОПОПОВОЙ)‘ 

Марии Васильевны.

Облисполком выражает 
глубокое собо.чезнование за
ведующей облоно 3. Г. Ва- 
рашевой в связи со смер
тью матери

МОРЕВОй 
Натальи Лукичны.

Коллектив Томского
ПАТП № 1 выражает глу
бокое соболезнование род
ным и близким в связи со 
смертью водителя 

САГЕЕВА
Геннадия Даниловича.
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